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éditoriaL du Maire

Xavier LeMoine
Maire de Montfermeil

C’est avec un très grand plaisir, et une vive conscience de 
l’importance de ces journées, que j’accueille, dans La Ville de 
Montfermeil durant deux jours, le XVe congrès des Associations 
des Donneurs de Sang Bénévoles d’Île de France.

Né de l’initiative de l’Association des Donneurs de Sang Bénévoles 
créée en 2005, institutionnalisé en 2010, par une convention de 
partenariat établie entre l’Etablissement Français du Sang, le 
Comité Régional des Donneurs de sang Bénévoles et l’Association 
des Maires d’Île-de-France, cause de l’engagement de Xavier 
LEMOINE, Maire de MONTFERMEIL, le don du sang est devenu  
un rendez-vous incontournable pour nos concitoyens. 

En effet, trois collectes annuelles sont organisées en Février, Juin, 
Octobre sur un site installé dans l’hôtel ville. Des locaux dédiés 
sont mis à disposition et offrent une capacité de prélèvement de 
12 lits depuis 2013. L’analyse des chiffres des collectes montre une 
progression constante d’année en année du nombre de donneurs. 
De 2010 à 2015 le nombre de personnes prélevées est passé de  
414 à 601 et celui des nouveaux donneurs de 55 à 112.

Ainsi, la générosité et la solidarité des Montfermeillois (es) 
auxquelles je tiens à rendre hommage, ont permis à la ville, dès 
2010, de se distinguer et d’être au même titre que Pierrefitte-sur-
Seine et Rosny-sous-Bois, une des trois premières villes  
du département de la Seine Saint Denis à recevoir le trophée  
des trois cœurs.

L’implantation du Groupe Hospitalier Intercommunal  
Le Raincy-Montfermeil sur la commune, est un atout majeur 
dans les actions de sensibilisation, que mènent les bénévoles 
de l’ADSB sur le terrain, pour faciliter le développement de la 
collecte au plus près des donneurs. Sachant que le GHI accueille 
48 900 patients/an issus d’un territoire assez vaste qui dépasse  
les limites de la ville et que pour l’année 2015, l’EFS a redistribué 
au GHI 3 455 unités de produits sanguins Labiles.

Considérant qu’il n’existe aucun traitement  ni médicament 
de synthèse, capable de se substituer au sang humain et 
aux produits sanguins labiles issus des dons de sang, votre 
implication, votre générosité, la permanence de votre action  
en tant que bénévoles, pour promouvoir et faciliter la collecte  
du sang, force le respect.

Continuez avec dynamisme, comme vous le faites, à sensibiliser 
et à informer nos concitoyens sur l’importance et la valeur 
inestimable de ce geste, de ce don du sang pour sauver des vies.

« C’est le devoir de chaque homme de rendre au monde au moins  
autant qu’il en a reçu. » Albert Einstein

prograMMe  
du 15e congrèS 
régionaL 
d’ÎLe-de-France

SaLLe deS FêteS
MontFerMeiL (93370)

SaMedi 25 MarS 2017
8h15 à 8h45 
♦ Petit déjeuner
♦ Réception et accueil des congressistes  
(retrait des dossiers et badges), pointage

9h
♦ Ouverture du Congrès
♦ Accueil par Péguy ETIENNE,  
Présidente de l’association de Montfermeil
♦ Accueil par Roland MERET,  
Président départemental de Seine Saint Denis 
♦ Allocution d’ouverture du Maire de Montfermeil,  
Xavier LEMOINE
♦ Ouverture du 15e Congrès par  
Monique MERET, Présidente régionale 
♦ Rapport d’activité par la Secrétaire  
Régionale – Vote, Marie-France HEUDRON
♦ Rapport du Trésorier Régional sur les comptes  
de l’exercice clos, Hubert MINISCLOU 
♦ Rapport des vérificateurs aux comptes
♦ Vote sur le rapport du Trésorier et vote du quitus
♦ Vote du quitus à la gestion du conseil d’administration  
pour l’année écoulée

10h30
♦ Pause de 15 minutes

10h45
♦ Rapport moral par la Présidente Régionale, Monique MERET
♦ Renouvellement par ratification de la fraction sortante  
du Conseil d’Administration
♦ Élection de la partie renouvelable des vérificateurs aux comptes 
♦ Intervention du Dr Rachid DJOUDI, Directeur de l’EFS IDF  
et de Michel MONSELLIER, Président Fédéral
♦ Présentation des travaux de l’après-midi, intervention  
de Monique MERET : organisation du repas, des salles  
de commissions.

12h30 à 14h
♦ Déjeuner de travail

14h
♦ Travaux des Commissions
♦ Commission des Relations Transfusionnelles (CRT),  
Gilles BOUTON
♦ Commission Administrative (COMAD), Nadine GLOAGUEN 
♦ Commission des Finances (COFIN), Stéphane LECOMTE
♦ Commission Communication Information Formation (CCIF), 
Malika BELLAHCENE

16h15
♦ Fin des travaux des Commissions

16h30
♦ Intervention de Nathalie JAMMOT, Hypno praticienne :  
l’aide médicale sous hypnose

17h00
♦ Conseil d’administration et conférence médicale  
(simultanément)
♦ Rédaction des rapports des Commissions

18h30
♦ Fin des travaux

à partir de 20h 
♦ Soirée de Gala

diManche 26 MarS
8h15
♦ Petit déjeuner - Accueil et remise des rapports

8h45
♦ Reprise des travaux avec la participation du Bureau :
Présentation du nouveau bureau
Rapports des Commissions et vote

10h20
♦ Pause 20 minutes

10h40
♦ Intervention des représentants de l’EFS :
Intervention du Dr Djamel BENOMAR, directeur  
de la collecte EFS IDF, bilan 2016, prévisions 2017
Intervention de Sylvie ANGER, Directrice  
Communication et Marketing de l’ EFS IDF

11h00
♦ Séance plénière avec intervention des Personnalités
♦ Rapport moral du Président du nouveau bureau
♦ Intervention du Président Fédéral
♦ Interventions des élus, sous réserve Xavier LEMOINE,  
maire de Montfermeil
♦ Clôture par le Maire de MONTFERMEIL, du président  
départemental Roland MERET et de Péguy ETIENNE  
présidente de l’association de Montfermeil

12h15
♦ Remise des distinctions

12h30
♦ Fin du Congrès

13h00
♦ Point presse et verre de l’amitié
♦ Signature du livre d’or

13h30
♦ Repas de Clôture

Le Mot du préSident

Michel MonSeLLier, 
président de la FFdSb

Bonjour à Tous,

Un Député du Vaucluse s’est inquiété auprès de la Ministre du 
nombre de collectes de sang supprimées en milieu rural et péri 
urbain dans son département.

La réponse confirme ce que nous constatons partout sur le 
territoire à savoir la suppression de toutes les collectes de sang  
de moins de 50 donneurs.

Cette stratégie, déjà appliquée dans certains EFS, est très 
dangereuse, car sans ces « petites » collectes nous ne pourrons 
assurer l’autosuffisance en produits sanguins pour les malades.

En effet, ces collectes, organisées par nos animateurs au cœur  
de leur village ou de leur cité, sont les plus efficaces en termes  
de fidélisation et de sentiment d’appartenance à un groupe :  
celui des donneurs de sang.

Toutes les transformations réalisées ces dernières années 
déstabilisent le réseau d’animateurs et la suppression des 
collectes conduit à la disparition d’associations qui constituent 
l’âme de de nos territoires.

Attention aux effets à moyen terme, car s’il est vrai que la 
demande en Concentrés de Globules Rouges diminue depuis 
deux ans, il y a fort à parier que cette baisse n’est que temporaire 
et que la reprise de la demande n’est pas très loin et comment 
ferons-nous lorsque cette augmentation arrivera puisque nombre 
d’associations, moteurs de la collecte, auront disparu ?

Nous devons rester mobilisés pour faire en sorte que, demain,  
les patients ou leurs proches, n’aient pas à se préoccuper de 
chercher des donneurs pour couvrir le nombre de poches qu’ils 
auront à utiliser, ce qui existe encore dans de nombreux pays.

Le don bénévole, volontaire et non rémunéré est le seul système 
qui permette de répondre aux besoins des patients, et ce,  
en assurant aux donneurs et aux receveurs la meilleure sécurité 
sanitaire possible.

Continuons à nous battre pour promouvoir et sauvegarder  
ce système initié par la France, et qui a fait ses preuves.

MERCI de tout ce que vous faites au quotidien  
et MERCI de poursuivre vos actions.
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coMpoSition du 
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président honoraire
André CICCHERO

présidente
Monique MERET

1re vice-présidente
commission administrative
Nadine GLOAGUEN

commission communication
information Formation
Malika BELLAHCENE

commission des Finances
Stéphane LECOMTE

commission des relations transfusionnelles
Gilles BOUTON

Secrétaire générale
Marie-France HEUDRON

trésorier général
Hubert MINISCLOU

conseiller Médical
Docteur Ahmed SLIMANI

coMité de rédaction

André CICCHERO
Monique MERET

 
Monique Meret, présidente du comité  
régional d’Île-de-France  

Je savais qu’accepter la fonction de présidente du Comité 
Régional ne serait pas une mince affaire. 
Voilà maintenant quatre ans qu’ensemble nous travaillons et 
unissons nos forces pour faire évoluer et vivre notre Comité 
Je constate que votre adhésion est toujours totale et que 
votre aide m’est précieuse, ce dont je vous remercie infini-
ment.

Retour sur certaines actions et travaux du Comité depuis notre 
14e Congrès des 11 et 12 avril 2015 à Villemomble :

♦ Création d’un guide pratique destiné aux associations (création, 
gestion administrative et courante) accompagné de modèles et 
documents, une clé USB a été remise à chaque association. 

♦ Refonte des statuts de notre Comité présentés et ratifiés par 
l’AGE d’Othis le 2 avril 2016.

Deux dossiers actuellement en suspens avec l’EFS IDF.

♦ La proposition de procédure de remise de diplômes EFS aux 
donneurs de sang.

♦ Le projet de renouvellement de la Convention EFS IDF/CR IDF.

Nous avons eu la joie d’accueillir quatre nouvelles Associations 
(Brétigny sur Orge, Roissy en Brie, Fontenay Tréssigny, et Gretz 
Armainvilliers).

Par contre, nous devons rester vigilants quant à la pérennisation 
des association existantes.

Les résultats des collectes mobiles de don de sang total (DST) en 
Île de France sont toujours en progression.

Je remercie tous les bénévoles qui, grâce à leur travail sans 
relâche, permettent ces bons résultats.

Je rappelle avec conviction l’attachement fort du Comité 
Régional à l’éthique du don de sang.

Continuons notre mobilisation pour que la transfusion française 
n’abandonne pas son exemplarité et son éthique : 
« Anonymat, Bénévolat, Volontariat et Non Profit ».

Bonne lecture à toutes et tous
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aSSociation  
de MontFerMeiL 93
 
péguy etienne, présidente de l’association pour  
le don de Sang de bénévole de Montfermeil (93370)

C’est en 2011, que j’ai intégré l’association pour le don de sang 
bénévole de Montfermeil, sur proposition de Bernard 
Vuillemin, qui descendait de charge et rentrait quelques 
temps plus tard dans sa ville de prédilection, où il coule, sans 
nul doute, des jours heureux avec son épouse. L’un comme 
l’autre étant impliqués dans le bénévolat. 

En tant que professionnelle de santé, rompue aux soins 
d’urgences et de réanimation, avec une culture de bénévolat 
inculquée dès l’enfance, c’est sans hésitation que j’ai accepté la 
présidence de cette association en m’engageant, comme toujours, 
à donner le meilleur de moi-même. 
Je ne partais pas de rien, j’héritais d’une association viable, d’un 
partenariat institué entre l’Etablissement Français du Sang et  
la ville de Montfermeil, et d’une ville déjà distinguée Commune 
Donneur et détentrice du trophée des trois cœurs. En effet, 
Chantal You bénévole volontaire, dynamique, mais aussi 
professionnelle de santé, en créant cette association en 2005  
lui a construit des bases solides. Guy LYRAUD, actuel président 
honoraire de l’UD 93, homme de terrain infatigable, l’a doté 
d’outils d’information, clé du succès de toute collecte. Bernard  
en quadrillant la ville a mis en œuvre une organisation qui 
permet de toucher le plus grand nombre  Mais l’association ne 
serait pas viable sans la rigueur et les compétences de Raymond, 
trésorier et bénévole d’exception.  
Le challenge était de taille, et je ne devais pas démériter. Ainsi, 
avec Judith, Maria, Ana, Josiane, François, Raymond, Audrey  
et plus récemment, Sylvie Christine et Ginette, nous avons repris 
le flambeau, se fixant un objectif : « Il fallait faire mieux que la 
dernière collecte et moins bien que la suivante ». Alors nous  
avons occupé le terrain en étant de toutes les manifestations  
et en multipliant les actions de sensibilisation et d’information : 
auprès des jeunes par des interventions en école primaire au 
Cours DUMAS à Montfermeil, au collège de Villeparisis, au forum 
de santé du Raincy, à la journée de sensibilisation à la sécurité 
routière, auprès des moins jeunes à Clichy Sous-bois, lors de 
l’accueil des nouveaux arrivants dans la ville, à l’opération 
Quartier Energie, au grand défilé de la fête de la brioche, sur  
les marchés, au forum des associations dont nous retenons 
l’obtention du trophée en 2014.  
Et c’est par ce travail constant, au plus près de la population  
que nous avons vu croitre le nombre de donneurs de 20 % chaque 
année, faisant de la collecte un des grands rendez-vous citoyens  
à Montfermeil. Paris réussi direz-vous ? Certes, mais la route est 
encore longue. Car pour nous, professionnels de santé, 
« transfuser est un acte fréquent, réalisé le plus souvent en 
urgence, quand le pronostic vital du malade est en jeu.  
Et c’est là que le don du sang prend son sens »  
Cette année nous avons le plaisir et l’honneur d’accueillir à 
Montfermeil et de participer à la réalisation du XVe Congrès du 
Comité Régional Fédéré pour le don de sang bénévole de la Région 
Île-de-France, un évènement sans précèdent qui rassemble des 
hommes et des femmes qui partagent et promeuvent les mêmes 
valeurs éthiques, celles du don du sang, lesquelles constituent un 
gage de sécurité pour les donneurs et les receveurs.

UD 
93
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MeSSage auX 
donneurS de Sang 
bénévoLeS MeMbreS 
deS adSbS
 
rachid dJoudi, directeur de l’etablissement Français 
du Sang Île-de-France (eFS idF)

Chers Amis,
Après une année 2015 marquée tragiquement par les attentats 
du 13 novembre qui ont largement mobilisé les équipes EFS, 
les donneurs de sang, leurs associations et nos partenaires, 
l’année qui vient de s’écouler a été marquée, pour notre 
établissement francilien, par de profonds changements.

Changement institutionnel tout d’abord, avec mon arrivée à  
la tête de l’EFS Île-de-France le 1er avril 2016, succédant ainsi au 
Professeur Philippe Bierling. Prendre le relais de ce dernier n’est 
pas une mission aisée, mais je suis un homme de défis. Pour avoir 
participé aux débuts de l’EFS Île-de-France, je tiens à saluer 
l’ampleur du travail accompli par Philippe Bierling qui, par sa 
volonté, son investissement permanent et avec l’aide de tous, 
dont vous les donneurs de sang bénévoles, a su édifier un 
établissement performant consacré au service public et 
résolument tourné vers l’avenir. Mon arrivée à la tête du plus 
important établissement régional de l’EFS parachève mon 
engagement au service de la transfusion sanguine amorcé  
en 1986 en tant que médecin du Centre Départemental de 
Transfusion Sanguine de la Seine Saint Denis à l’hôpital Avicenne. 
Sachez que j’ai d’ors et déjà jeté toutes mes forces dans l’exercice 
de notre mission de santé publique et que je mettrai toute mon 
énergie à relever les nombreux challenges qui seront les nôtres 
dans les années à venir. Je sais que nous pourrons compter  
sur votre engagement aux côtés des équipes de l’EFS IDF et 
qu’ensemble nous saurons répondre aux besoins des malades 
franciliens en produits sanguins.
Changement structurel ensuite, pour répondre aux enjeux de  
la collecte d’aujourd’hui et de demain. Nous avons procédé cette 
année à la modernisation de notre offre de collecte. Ainsi, dès 
mon arrivée, c’est à la réorganisation des sites fixes de collecte 
auquel j’ai eu à faire face. La réforme voulue et préparée par mon 
prédécesseur était, il faut bien le reconnaître prête à être déployée 
à mon arrivée. Dès le mois de mai, l’ensemble de nos sites fixes  
de collecte ont adopté de nouveaux horaires d’ouverture,  
afin de mieux répondre aux attentes des donneurs de sang.
L’activité de collecte a été également marquée par la publication 
du texte réglementant les critères de sélection des donneurs de 
sang, qui, notamment, met fin à l’exclusion permanente au don 
pour les hommes ayant des relations sexuelles avec d’autres 
hommes. La sélection des donneurs est désormais fondée sur  
le comportement sexuel et non plus sur l’orientation sexuelle  
des donneurs. En revenant ainsi sur une règle édictée à un 
moment particulier de la transfusion sanguine, la France rejoint 
les pays qui ont fait évoluer, à la lumière d’études scientifiques  
et épidémiologiques récentes, leur réglementation comme  
le Royaume Uni, les États-Unis, les Pays-Bas, le Canada …
Autre défi de l’année passée mais défi récurrent il faut bien 

l’admettre, la réponse aux besoins en plasma, tant pour sa filière 
thérapeutique que pour satisfaire aux demandes du Laboratoire 
de Fractionnement et de Biotechnologies (LFB). Je vous invite  
à lire sur cette question l’article du Docteur D. Benomar plus loin 
dans ce journal.
Sur un tout autre volet de notre activité, moins connu sans doute 
de vous mais non moins stratégique, l’activité d’Immuno-
hématologie, l’année 2016 restera comme une étape importante 
dans l’indispensable évolution de notre organisation. En chantier 
depuis quelques années, sa réorganisation doit nous permettre  
de pérenniser une activité pour laquelle l’EFS n’a pas le monopole. 
Cette réforme, également voulue et largement préparée par mon 
prédécesseur, verra le jour en tout début d’année prochaine avec 
une organisation plus efficiente et toujours au service de la 
qualité de nos analyses et pour répondre au mieux au besoin  
des patients.
Sur le plan des relations entre nos deux institutions, la prise en 
main de la mission qui m’a été confiée par le président de l’EFS  
en avril dernier ne m’a pas permis jusqu’à présent de m’impliquer  
à la hauteur de mes ambitions. Sachez en effet que je souhaite 
vivement contribuer à l’enrichissement permanent du lien qui 
nous unit. Un travail mobilisant les directions de la collecte et 
celle de la communication, visant à améliorer notre collaboration 
a été initié dans le cadre de deux groupes de travail : l’un porte 
sur l’organisation des cérémonies de remise de diplômes et  
le second sur une remise à plat de notre guide du partenariat.  
Je ne doute pas de la qualité de ces travaux et les soutiendrai 
le moment venu. Je serai à vos côtés, aux côtés des associations 
franciliennes, des donneurs de sang chaque fois que ma présence 
vous sera nécessaire. 
Je suis intimement convaincu que par la synergie de nos actions, 
nous pouvons répondre collectivement aux besoins des malades 
de notre région et garantir ainsi une transfusion sanguine de 
qualité.

réviSion de L’arrêté 
FiXant LeS conditionS 
d’accèS au don  
de Sang

dr ahmed SLiMani, établissement Français  
du Sang Île-de-France

La France, comme d’autres pays, fait évoluer les conditions 
d’accès au don de sang. Cette révision fait suite à une longue 
concertation avec l’ensemble des parties prenantes dont les 
associations de donneurs de sang bénévoles.

Comme annoncé en novembre 2015 par la ministre des Affaires 
sociales et de la Santé, l’arrêté du 5 avril revient sur un certain 
nombre de critères de sélection. Publié au Journal officiel le 10 
avril 2016, ce nouvel arrêté est entré en vigueur le 10 juillet 
dernier, il présente notamment les évolutions suivantes :
♦ la possibilité, pour les hommes ayant ou ayant eu des relations 
sexuelles entre hommes, de donner leur sang en respectant 
certaines conditions. Pour le don de sang total et les dons

d’aphérèse (hors plasma destiné à la sécurisation par 
quarantaine) ne pas avoir eu de rapport sexuel entre hommes 
dans les 12 derniers mois, et pour le don de plasma sécurisé  
par quarantaine, avoir eu un seul partenaire sexuel dans  
les 4 derniers mois, comme requis pour tout candidat au don.
♦ la possibilité de donner son sang un jour seulement après  
un détartrage (contre 7 jours auparavant).
♦ la possibilité de donner son sang même en cas de changement 
récent de partenaire sexuel, à condition qu’il n’y ait eu qu’un  
seul partenaire dans les 4 derniers mois.
Ces évolutions permettent une meilleure prise en compte des 
risques liés au partenaire sexuel. Elles permettent également  
de maintenir le même niveau de sécurité transfusionnelle dont 
l’objectif est avant tout la protection de la santé des patients.

Avant la mise en place de cet arrêté, environ 800 collaborateurs 
de l’EFS, en charge de l’entretien pré-don (médecins et 
infirmier(e)s) ont été formés pour mener les entretiens 
conformément à ce nouveau cadre réglementaire. Des séances  
de formation ont été dispensées aux bénévoles, avec la 
recommandation d’orienter les candidats au don qui auraient  
des questions sur leur aptitude au don vis-à-vis de ces nouveaux 
critères , vers le personnel en charge de l’entretien pré-don 
habilité à répondre aux questions concernant les contre-
indications.

évoLution du docuMent de préparation  
à L’entretien préaLabLe au don de Sang

Un nouveau « document de préparation à l’entretien préalable  
au don de sang » est paru au Journal Officiel par la décision  
du 27 avril 2016, qui fixe la forme et le contenu de ce nouveau 
questionnaire pré don.

Celui-ci a fait l’objet d’un travail de fond, afin de répondre aux 
exigences de l’arrêté. Des questions ont été ajoutées, d’autres 
modifiées, avec la possibilité de répondre «ne sait pas» aux 
questions. Ce nouveau questionnaire a été mis à la disposition  
des candidats au don le 10 juillet date de mise en place du  
nouvel arrêté.

En France plus d’un million de malades sont soignés chaque 
année, grâce à la générosité et à la mobilisation des donneurs  
de sang, et grâce à l’implication des associations pour le don
de sang bénévole qui oeuvrent quotidiennement aux cotés  
de L’EFS.

La Sécurité  
deS donneurS

dr Michèle viLLeMur, responsable pôle est
établissement Français du Sang Île-de-France

Vous l’avez déjà vu… Ce support visuel circule sur les lieux 
de collecte depuis un an environ. Il explique au donneur 
les exercices musculaires à pratiquer pendant le don pour 
diminuer la survenue de malaises vagaux pendant et après  
le don.

La survenue de malaise chez un donneur de sang lors du don, 
immédiatement après, ou quelques temps après celui-ci représente 
l’évènement indésirable le plus fréquent (plus de 84 % de la totalité 
de ces effets indésirables) lié à un don de sang.
Ainsi en 2014, l’hémovigilance rapportait 1,4 malaises vagaux pour 
1000 dons (soit 4 272 cas au total pour l’ensemble des dons). Parmi 
ces malaises près de 91 % d’entre eux (3 887) surviennent au décours 
immédiat ou durant la collation et 9 % (385) à distance du don une 
fois que le donneur a quitté l’EFS avec des conséquences très rares 
parfois graves (chute de sa hauteur avec risques de fractures, risque 
de perte du contrôle de véhicule).
L’étude Evasion menée de janvier à juillet 2014 par l’EFS sur  
les sites de prélèvement de Lyon et Grenoble avec le concours  
du centre d’investigation clinique du CHU de Grenoble visait à 
tester l’efficacité de différents gestes de prévention de ces malaises.
L’étude publiée dans Transfusion sur 4 576 donneurs de sang 1 
rapporte un effet bénéfique des exercices de contraction 
musculaire sur la prévention de ces malaises au cours du don  
de sang alors que, parallèlement, l’apport des solutions hydriques 
(500 millilitres de solution isotonique ou d’eau) est susceptible  
de diminuer la fréquence des malaises retardés.
La notion de la nécessité de l’hydratation du donneur avant et 
après le don est bien connue et la consigne largement diffusée sur 
les lieux de collecte par tous les intervenants. La mesure nouvelle  
à mettre en oeuvre, c’est donc la pratique d’exercices musculaires 
au cours du don. Ces exercices musculaires visent à activer le 
retour du sang veineux vers le coeur et ils consistent à alterner 
pendant le don : respiration abdominale, griffe des orteils et flexion 
extension de la cheville.La sécurité des donneurs au centre de nos 
préoccupations. Donner et pensez à vous…

Source : Pleine Vie n° 364, Octobre 2016

1. Transfusion.  
2016 Oct; 56(10) : 
2412-2421
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aSSeMbLée généraLe 
ordinaire et 
eXtraordinaire 
2 avriL 2016  
à othiS (77) (eXtraitS)

ago
Accueil par notre présidente régionale Monique MERET
Appel des présents
38 Associations présentes – 18 pouvoirs sur 83 associations
Le quorum est atteint

Bienvenue à Othis qui est heureuse d’accueillir vos travaux.  
Si nous sommes heureux de vous accueillir ici à Othis c’est à plus 
d’un titre. 
D’abord parce que nous partageons avec vous le souci qui est  
le vôtre de voir qu’il y ait toujours plus de donneurs de sang 
bénévoles, on sait combien votre activité et ce don sont essentiels, 
on sait aussi qu’il y a une période où il est plus important encore, 
on l’a vu dernièrement. Donc on félicite vous qui êtes là, mais 
aussi ceux qui prennent du temps et donnent une part d’eux-
mêmes pour aider ceux qui ont besoin de sang.
Ensuite heureux à l’annonce d’un titre car cela se passe ici à 
Othis, ville qui depuis plusieurs années fait preuve dans le don  
du sang d’une activité importante avec 3 cœurs du Label Donneur 
reçus depuis plusieurs années.
C’est donc avec plaisir que chaque année nous nous rendons avec 
plaisir au Congrès des Maires d’IDF pour obtenir le symbole de 
ces 3 cœurs. Ils sont sur mon bureau et nous avons mis une 
plaque, je crois que c’est la première en Seine et Marne, qui 
témoignait de l’activité du don de sang chez nous. Merci.

age
Modification des statuts du comité régional, José coll
Nous allons vous présenter par projection les statuts  
et vous proposer des modifications pour 3 raisons :
♦ Modifications utiles à apporter
♦ Un certain nombre d’articles ne sont pas actés de façon 
statutaire
♦ Utilité d’un règlement intérieur

L’ensemble des articles sont relus et corrigés, les nouveaux 
statuts sont adoptés à l’unanimité.

rapport d’activité
par Marie-France heudron, Secrétaire générale

Le CA s’est réuni les 7 Mars, 24 Octobre et 12 Décembre.
Notre région a participé :
♦ 19, 20, 21 Février grosse collecte « Mon Sang pour les Autres » 
♦ 12, 13, 14 Juin, Journées mondiales des donneurs de sang place 
de l’Hôtel de Ville de Paris 
♦ Le Séminaire des présidents d’UD / AI et l’Assemblée générale 
de la Fédération les 27 et 28 Juin.
♦ Nous avons tenus notre rôle de relais entre l’EFS et les 
associations tout au long de l’année et particulièrement lors  
des réunions du Comité de promotion du don, à Ivry sur Seine,  
les 16 Février, 22 Juin, 18 Novembre.
♦ Participation au Conseil d’Etablissement de l’EFS les 24 Juin  
et 8 Décembre.
♦ Réunions label Commune Donneur, puis participation  
à la remise de trophées et diplômes au Parc floral de Vincennes 

membres du jury pouvions justifier des critères des communes 
concernées.
En conclusion, le label commune donneur est devenu « une usine 
à gaz » qui n’incite plus les communes à concourir.

Les collectes de sang :
L’augmentation des dons non négligeable, environ 4 % en Île-de-
France, tient compte malheureusement de l’élan de solidarité à la 
suite des tragiques attentats. Il est à préciser qu’à fin octobre la 
progression était déjà de 2,8 %. L’information sur l’importance du 
don de sang donnée par l’EFS mais surtout par vous les bénévoles 
qui êtes sur le terrain au plus près des donneurs en est la preuve 
aujourd’hui.
Je veux insister sur le fait que la fréquentation est plus 
importante sur les collectes lorsqu’il y a une association. 
Il est indispensable que les relations entre l’EFS IDF et nos 
associations soient un véritable partenariat, ce qui n’est pas 
toujours le cas actuellement.
Notre partenariat ne peut continuer et sera viable que si nous, 
bénévoles, sommes pris en considération, 
Je regrette également qu’il n’y ait un manque de concertation 
préalable avec notre comité avant toute prise de décision nous 
concernant par l’EFS IDF. Les objectifs de l’EFS pour 2016 en sang 
total ont été revus à la baisse 256 686 - pour 268 492 réalisés en 
2015, soit une baisse de 4,40 %.
Quelle attitude devront avoir les bénévoles à la suite de cette 
baisse ?
N’allons-nous pas être démotivés et comment refuser les 
donneurs qui se présenteront ?!
Après plusieurs années d’attente, à compter du 17 mai 2016  
l’EFS IDF a prévu une modification des horaires d’accueil  
des donneurs pour la plupart des sites parisiens et pour certains 
autres. Les nouveaux horaires visent à mieux répondre aux 
fréquentations constatées. Plusieurs ouvertures jusqu’à 19h00 
sont mises en place.
Le point sur l’ouverture du don de sang aux Hommes ayant  
des relations Sexuelles avec un autre Homme (HSH)

Madame Marisol Touraine, Ministre de la Santé a pris la décision 
d’ouverture du Don de Sang aux HSH
A compter du 1er juin 2016 fin de l’exclusion définitive du don  
aux HSH.

Le point sur le plasma thérapeutique :
Trois lois, votées par la représentation nationale modifient 
l’Ethique de la Transfusion Sanguine Française
♦ La loi sur le financement de la Sécurité Sociale a adopté la 
classification du plasma thérapeutique SD (solvant détergent)  
en médicament.
Depuis OCTAPHARMA a obtenu l’autorisation de mise sur le 
marché, mais la mise à disposition des médicaments aux patients 
n’a pas été à ce jour délivrée.
♦ La loi sur la Santé introduit des dispositions qui  impactent  
les modalités de distribution des produits sanguins labiles  
et le fonctionnement de l’EFS.
♦ La loi dite « Macron » ne garantit plus à terme que le capital  
du Laboratoire Français de Fractionnement et de Biotechnologies 
(LFB) reste à majorité d’Etat.

Procédure cérémonies de remise de diplomes EFS aux donneurs
Notre Comité a proposé à l’EFS IDF une procédure de remise  
de diplômes aux donneurs de sang bénévoles.
Elle a pour objectif de maintenir, pour les récipiendaires, une 
relation privilégiée non seulement avec l’EFS mais aussi avec  
les ADSB pour l’ensemble des diplômes auxquels un donneur  
de sang peut prétendre.
Lors du Comité de Promotion du Don du 8 mars 2016 L’EFS IDF,  
a apporté ses réponses notamment :
Fourniture des données concernant les donneurs de sang :  
Nom, prénom, coordonnées.
Cette demande ne peut être satisfaite en l’état. Ce dossier est  
en cours d’instruction.
Délai de 8 semaines : incompressible pour l’EFS IDF.

lors des Assises des Maires d’IdF avec l’EFS le 16 Avril.
♦ Actions de Promotion-Information-Animations
Tout au long de l’année chaque UD, AI, association a aidé l’EFS  
à accomplir sa mission de service public en terme de santé  
à l’occasion de collectes de villes, sous chapiteaux, en participant 
aux forums de santé, d’associations et autres manifestations.
Mis aux voix : le rapport d’activité est adopté à l’unanimité.

rapport Financier
par hubert MiniScLou, trésorier général

Ces comptes sont présentés sous la forme requise par les statuts  
du Comité et sont ainsi comparables à ceux de l’exercice antérieur.
Les recettes se sont élevées à 62 874 € et les dépenses à 49 504 € 
♦ L’excédent constaté est de 13 370 €.
L’augmentation de notre fonds de roulement provient 
essentiellement de l’abandon de créance de 4 800 € de la 
Fédération sur le dernier remboursement de son avance et  
de l’excellent reversement effectué par AJC Communication,  
qui publie notre revue francilienne.
André Cicchero souligne que la revue a rapporté au Comité 
presque 6 000 € et qu’il est regrettable d’être obligé d’harceler 
certaines UD pendant 3 mois pour avoir un article de quelques 
lignes… ceux qui n’ont rien à dire peuvent au moins remercier  
les donneurs.
Mis au voix : le rapport financier est adopté à l’unanimité.

rapport MoraL
par Monique Meret, présidente régionale (extraits)

Je voudrais en premier lieu adresser mes plus vifs remerciements 
à Monsieur Bernard CORNEILLE Conseiller Départemental,  
Maire d’Othis qui n’a pas hésité à mettre à notre disposition, à, 
titre gratuit, cette salle Pierre Mendès France.
Je remercie l’Association de Meaux et ses environs, notamment 
Denise et Gilles BOUTON, pour l’organisation de cette journée.
Merci à André CICCHERO qui cette année encore à pris en charge 
la rédaction de notre journal « le Lien du Sang Francilien » 
Mes sincères remerciements vont également aux représentants 
de l’Etablissement Français du Sang Île-de-France par leur 
présence importante à nos côtés aujourd’hui.

Point sur les associations participantes :
56 associations présentes ou représentées sur 83, je pense que  
l’on peut faire mieux. Les assemblées générales tout comme les 
congrès sont des lieux de rencontre d’échange et d’information  
et il est regrettable de ne pas y participer. 

Le label commune donneur  :
Pour la 5e année aura lieu le  14 avril 2016 au Parc de la Villette la 
remise des labels à l’occasion du salon des maires d’Île-de-France. 
Cette année 127 communes dont 10 nouvelles étaient inscrites.
Lors de la réunion du Jury nous avons pu malheureusement 
constater que 44 communes n’avaient pas retourné leur dossier 
de candidature. Il y a de quoi s’interroger ?
De même, beaucoup de communes ont perdu un cœur, par 
manque de justificatifs joints à leur dossier, même si nous 

Le constat  :
L’EFS a répondu point par point (majoritairement par la négative) 
à nos propositions, aucune recherche commune n’a pu être 
entreprise pour trouver des solutions éventuelles aux points  
de désaccord constatés, tout repose sur la réponse de la CNIL.
Manifestement la vision de l’EFS est strictement administrative 
et en outre très « attentive » aux coûts générés.
Il ne semble pas que l’EFS soit disposé à remettre en cause  
des habitudes qu’il impute aux contraintes informatiques pour 
améliorer le dispositif dans le sens d’une meilleure satisfaction 
des attentes de nos associations.

En conclusion, ce dossier ne pourra avancer qu’en fonction  
des conclusions qui seront adoptées au niveau EFS/FFDSB sur  
la question de la fourniture de certains éléments d’identité  
des donneurs de sang. 
Le président de la FFSDB m’a informée qu’un groupe de travail 
avait été créé.
Continuons plus que jamais ensemble notre mobilisation.

intervention du docteur ahmed SLiMani
Le rapport moral de Monique m’a un peu troublé parce qu’il y a 
des points de désaccord et j’espère que l’on trouvera des solutions. 
À l’EFS nous sommes ouverts sur certains points, comme par 
exemple les fiches techniques, c’est le National qui avec la 
Fédération sont en train d’œuvrer pour trouver des solutions.  
Je pense que pour tous problèmes on pourra trouver des solutions 
à notre niveau dans la mesure du possible.

Sur les informations données par Monique, vous aurez plus de 
détails par rapport aux besoins des malades; pendant plusieurs 
années on a eu des augmentations de 10 %. Depuis 2 ans, ça 
stagne, voire une baisse, par contre, il y a une forte demande au 
niveau du plasma et là l’effort est à faire plus sur la sensibilisation 
pour le plasma. On reviendra cet après-midi sur le débat des 
objectifs qui sont différents par rapport à l’année dernière.  
Je n’ai aucune crainte, on ne va pas refuser des donneurs et on  
ne va pas annuler des collectes. Je pense qu’il faudra juste mieux 
orienter nos cibles de collectes.
Il n’y aura pas de fermeture de collectes sur les communes où  
il y a des bénévoles, ce sont les chiffres qui parlent, inutile de faire 
un audit, on le sait. La seule chose qu’il faut savoir, c’est que  
les besoins en globules rouges baissent, on l’a vu sur les deux 
dernières années, il faut qu’on s’adapte à la demande, ne pas 
prélever pour après périmer, sachant que si l’IDF n’est pas 
autosuffisante comme on l’a vécu au moment des évènements,  
les gens répondent quand il y a une catastrophe, un appel 
national, après c’est à nous de pouvoir accueillir et prélever 
correctement les donneurs grâce à votre mobilisation.
Concernant les horaires, je confirme qu’ à partir du mois de mai  
2 sites fixes vont fermer sachant qu’aujourd’hui on est sur des 
sites qui parfois prélèvent 4 à 5 donneurs par jour. Mobiliser un 
médecin, une secrétaire et une infirmière n’est pas possible 
quand sur d’autres sites les infirmières peinent parce qu’il y a  
du monde en attente. On essaie de travailler au mieux avec 
l’argent public, c’est nos impôts, c’est pour cela qu’il faut 
s’adapter, travailler, pour utiliser au mieux les deniers publics 
tout en sachant qu’on a des malades et des donneurs derrière.
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et Si on parLait pLaSMa ?

docteur djamel benoMar, directeur de la collecte eFS idF

Le sang est constitué de cellules, de globules rouges,  
de plaquettes et de globules blancs et d’un liquide, le plasma.

Le pLaSMa
Constitué à 90 % d’eau principalement, il contient des nutriments, 
des protéines dont la principale est l’albumine, mais aussi  
des lipides, des hormones, des sels minéraux, des facteurs de 
coagulation et des déchets issus du métabolisme cellulaire de 
l’organisme. Cette partie liquide du sang représente environ  
55 % du volume sanguin total.

indicationS
Plasma en phase liquide
Après prélèvement, le plasma est surgelé puis peut être conservé 
à -30°C pendant 1 an, c’est le Plasma Frais Congelé (PFC). Ce 
plasma thérapeutique, peut être transfusé directement chez les 
malades dans les situations suivantes :
♦ Choc hémorragique et situations à risque d’hémorragie massive
♦ Effondrement des facteurs de la coagulation associée à une 
hémorragie active ;
♦ Déficit en facteurs de la coagulation pour lesquels il n’existe  
pas de facteurs spécifiques concentrés ;
♦ Echanges plasmatiques afin d’éliminer des anticorps délétères 
(comme par exemple après une greffe de moelle osseuse ou 
d’organe) ou des déchets toxiques et/ ou d’apporter des facteurs 
plasmatiques (micro-angiopathies thrombotiques).

Les médicaments dérivés du sang (MDS)
Une partie importante du plasma prélevé par l’EFS est adressée  
au laboratoire français des biotechnologies (LFB) qui est un 
établissement sous contrôle de l’Etat. Ce plasma est fractionné 
selon ses différents constituants :
♦ L’albumine, qui restaure et maintien le volume sanguin, est 
utilisée pour la prise en charge des grands brûlés, de certains 
échanges plasmatiques, en cas de contre-indications d’autres 
substituts.
♦ Les immunoglobulines polyvalentes qui sont synthétisées par 
les lymphocytes B (globules blancs). Elles constituent le traitement 
de fond des patients atteints de déficits immunitaires en 
apportant les anticorps nécessaires à la prévention des infections. 
Elles conditionnent ainsi la survie de nombreuses personnes.  
Elles servent aussi à traiter les maladies auto immunes ;
♦ Les immunoglobulines spécifiques qui permettent la 
fabrication de sérums spécifiques contre certaines maladies 
infectieuses : tétanos, hépatite virale B, etc.
♦ Les facteurs de coagulation (concentrés à forte teneur dans  
un ou plusieurs facteurs spécifiques), permettent de traiter des 
maladies hémorragiques, comme l’hémophilie par exemple.
Entreprise publique et laboratoire biopharmaceutique, le LFB est 
un des rares industriels au monde à proposer des médicaments 
dérivés du plasma aux professionnels de santé. Il déploie une 
stratégie axée sur une politique active de recherche et 
développement dans des domaines thérapeutiques d’excellence  : 
l’immunologie, l’hémostase et les soins intensifs péri natalité.

Le don de pLaSMa
Le plasma peut être obtenu à partir d’un don de sang total ou 
prélevé par aphérèse (dans ce dernier cas, le volume de plasma  
est plus important). Le prélèvement par aphérèse permet 

d’obtenir des produits sanguins labiles de volume plus important 
à l’aide d’un séparateur de cellules sanguines. 

Don de plasma par aphérèse
Le don se fait sur rendez-vous dans les sites fixes de l’EFS, il faut 
compter environ 50 minutes pour le prélèvement et prévoir une 
présence d’une heure trente au total pour les 4 étapes du don.
A l’aide du kit stérile et à usage unique placé dans un séparateur 
de cellules, cette technique permet de ne prélever que le plasma 
et de rendre au donneur les autres composants du sang (globules 
rouges, globules blancs et plaquettes).

Qui peut donner ?
Toute personne âgée de 18 à 65 ans peut, après l’entretien pré don, 
effectuer un don de plasma. 
Les individus de groupe AB sont particulièrement recherchés  
car ils sont « donneurs universels » de plasma. Ce dernier peut être 
transfusé à tous les malades. Il n’y a que 4 % des français  
qui sont de groupe AB : leur plasma est donc rare et précieux.
Les personnes de groupe B, qui représentent 9 % de la population 
sont également recherchés pour ce type de don. D’une façon 
générale, tous les groupes sanguins sont nécessaires afin  
de satisfaire les besoins des malades. 
La fréquence maximale est de 24 fois par an (il peut être donné 
tous les 15 jours) avec un intervalle minimum de 2 semaines 
entre un don de plasma et tout type de don.

Précautions
Il n’est pas nécessaire d’être à jeun, mais il faut s’hydrater et boire 
au moins 500 ml d’eau avant, pendant et après le don. En outre, 
pour éviter tout malaise, il faut faire quelques exercices de tension 
musculaires durant le don, sur les conseils de l’infirmière diplômée 
d’état. Toutes les précautions sont prises pour garantir la sécurité 
du donneur. L’entretien pré don permet de s’assurer que le 
prélèvement ne présente aucun risque, aussi bien pour le donneur 
que pour le receveur. Le don est supervisé par un personnel 
médical et paramédical expérimenté et le matériel de prélèvement 
utilisé (aiguilles, tubes, poches) est stérile et à usage unique.
En fonction du sexe, du poids et de la taille du donneur, c’est-à-
dire en fonction du volume sanguin circulant, il est possible  
de prélever un volume allant jusqu’à 750 ml. 
Il existe deux types de plasma thérapeutique homologue 
préparés et délivrés par l’EFS :
♦ le plasma frais congelé viro-inactivé par amotosalen et 
illumination aux UV : le PFC-IA ;
♦ le plasma frais congelé sécurisé par quarantaine (d’une durée 
minimale de 60 jours) : le PFC-Se. Dans ce cas, le donneur devra 
revenir entre le 61e jour et 5 mois après son don afin de le 
libérer (contrôle négatif des examens biologiques);
Enfin, il existe un plasma lyophilisé fabriqué par le Centre de 
Transfusion des Armées destiné aux unités militaires déployées 
en opérations extérieures : le PLYO.

Les besoins
On estime qu’en France, afin de maintenir notre autosuffisance  
et répondre aux besoins en plasmas thérapeutiques des 500 000 
malades transfusés chaque année, il est nécessaire de prélever 
l’équivalent de 400 000 dons de sang total par an. Mais les besoins 
en plasma pour le fractionnement des Médicaments Dérivés du 
Sang sont beaucoup plus importants.
Les besoins en France et dans le monde ne cessent d’augmenter. 
Ils ne pourront être satisfaits dans notre pays que par une 
sensibilisation de la population avec l’aide des Associations de 
Donneurs de Sang Bénévoles qui promeuvent ce type de don.

andré cicchéro
Je pense qu’il faut prendre en considération le nombre  
de collectes sur une commune. Etampes par exemple, il y a  
8 collectes par an et cela fatigue un peu tout le monde,  
la municipalité pour le prêt des salles et du personnel c’est 
compliqué, l’affichage chez les commerçants qui donne 
l’impression d’être toujours en collectes et les bénévoles saturent, 
8 collectes c’est quand même quelque chose, je pense qu’à  
un moment il ne faut pas en faire trop non plus. 

JMdS 2016 et LabeL coMMune donneur
présentation audrey LarQuier (eFS idF)

préSentation deS travauX  
de coMMunication / Marketing
par Sylvie anger

♦ Accompagnement de la Direction de la Communication  
et Marketing pour les modifications d’horaires de fermeture  
de sites
♦ Nouvelle stratégie de marketing pour inviter les Donneurs,
HSH
♦ Evolution de l’identité visuelle de l’ERS IDF : Mieux situer  
« Du Donneur au Patient ».

intervention du professeur philippe bierLing
Nous sommes partis en 2000 avec une collecte d’environ 50 %  
de nos besoins en plaquettes, 50 % de nos besoins en globules 
rouges et quasiment rien des besoins de la collectivité en plasma. 
Nous sommes actuellement à une autosuffisance en plaquettes 
depuis 2005, c’est un bel exploit, Nous sommes passés à collecter 
environ 2 tiers de nos besoins en globules rouges. Bien sûr  
il y a encore des progrès à faire mais c’est aussi une belle réussite, 
nous participons à l’autosuffisance nationale en termes  
de fourniture de plasma au LFB et aux malades.
Cette réussite est collective – nous vous la devons – nous la 
devons aussi aux équipes de l’EFS. Je voudrais vous en remercier 
tous, vous saluer, et vous dire que le chemin n’est pas fini, il y a 
encore beaucoup de travail à faire, beaucoup de choses devant 
nous. Que peut-être quelquefois il y a des conflits actuellement 
d’un grand mot qui s’appelle l’efficience. C’est un mot très 
galvaudé mais le fait que nous demandons une certaine 
« rentabilité » aux collectes, eh bien nous ne sommes pas à l’abri 
de cela. Nous sommes tous récipiendaires et responsables des 
deniers publics que nous partageons, il faut en tenir compte et 
nous demandons que nos collectes, nos équipes aient une 
certaine efficacité. C’est pour cela que parfois il y a des conflits 
entre votre demande et ce que fait l’EFS, nous essayons au mieux 
d’y répondre. En tout état de cause je pense qu’il faut continuer 
dans le même chemin et je pense que nous avons un bel avenir 
ensemble pour maintenir les grandes valeurs pour le don du sang 
que sont : Bénévolat – Anonymat auxquels nous tenons tous. 
Merci à vous. Au revoir.

Au revoir et merci Monsieur le Professeur, 
 
depuis 2005 et particulièrement après mars 2007, suite au décès 
brutal de notre ami et regretté Roland GOURGOUILLON, nous 
avons travaillé ensemble. Je souhaite juste confirmer vos paroles 
ci-dessus, de l’entente entre l’EFS et le Comité, bien que dans  
les années 2005 ce fut compliqué, mais tout cela a évolué dans  
le bon sens dès 2007 jusqu’à ce jour. Sans vouloir nous jeter des 
fleurs, je pense que nous avons fait un excellent travail, chacun 
avec ses contraintes et ses problèmes… mais nous avons avancé 
méthodiquement, inexorablement pour aboutir chaque année 
avec des prévisions atteintes. L’IDF n’a pas à rougir des résultats 
même si, comme l’on dit on peut toujours mieux faire.  
Le chemin parcouru l’a été ensemble, chacun dans son rôle  
mais avec une connivence au-dessus de tous reproches. Nous  
n’avons pas à rougir mais plutôt être fiers de nos résultats.
Vous avez enrichi mes connaissances en matière de transfusion 
sanguine et même mon vocabulaire du mot efficience, mais  
aussi de tant d’autres choses qui ont animées et qui animent 
encore aujourd’hui mon chemin à cette cause salutaire  
pour tant de personnes.  
Merci.

andré cicchero

intervention du docteur djamel benoMar,  
directeur de la collecte eFS idF
Présentation d’un bilan sur ce qui a été fait au cours de l’année 
2015 – L’évolution de la collecte a pris son envol en 2011 avec 
François Charpentier, il y a eu une évolution régulière en 2013  
et 2014 puis en 2015 les objectifs ont été nettement dépassés.
Ces résultats ont été obtenus grâce à la collaboration ADSB – EFS. 
Au 12 novembre 2015 nous étions déjà à +2,6 % au-delà de l’objectif 
qui avait été donné. Après il y a eu une affluence et une prise de 
conscience de l’acte du don qui a été absolument exceptionnel en 
France d’une façon générale, mais je ne croyais pas que cela allait 
se faire à ce point à Paris. C’était absolument exceptionnel.
A titre d’exemple, le 14 novembre nous avons prélevé « en un jour » 
l’équivalent de ce que nous prélevons habituellement sur une 
semaine en IDF.
Au niveau du Plasma, vous savez que c’est un enjeu absolument 
colossal et national : en 2014, 9 500 prélèvements, et nous avons 
terminé l’année avec plus de 19 000 prélèvements.
La politique plasma dans notre pays est un enjeu colossal  
qui n’est pas qu’économique, mais aussi d’indépendance  
et d’autosuffisance nationale.
Pour l’autosuffisance en plaquettes, nous sommes autosuffisants 
depuis 2005.
Nous avons fait aux environs de 32 000 plaquettaires sur l’année, 
mais c’est juste une indication puisque nous essayons de coller 
aux besoins du malade avec les coûts les plus bas possibles.  
Les objectifs sont donnés de façon indicative au mois et on  
les transforme à la semaine et à la demi-journée.

Nous avons été invités à l’ETA (Association de la Transfusion 
Européenne), nous avons appris que l’IDF avait les taux de 
péremption les plus bas d’Europe : –0,34 % en concentrés 
plaquettes aphérèses. C’est une procédure de prélèvement la plus 
longue, c’est difficile, et les kits qui sont achetés ne sont pas 
fabriqués en France, ils sont importés. 

Grâce à la coordination de Michèle VILLEMUR, nous sommes  
à l’objectif au niveau des donneurs de moelle osseuse : au 
31 décembre 2015 nous avions un objectif de 2 500, nous avons fait 
2 503. On continue à hauteur de 10 % de ce qui est donné comme 
objectif par l’Agence de Biomédecine.

Le bilan 2015 :  
Plus de 240 000 candidats au don en IDF sur 3 427 collectes 
mobiles. 

Sur Grand public – enseignement et milieu professionnel. 
Et nous avons prélevé 205 000 Sang total.

Séparateur de cellules
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LeS groupeS 
SanguinS…  
une eXtrêMe 
coMpLeXité !

par bernard bironneau, FFdSb Secrétaire Fédéral.

article extrait de la revue fédérale « Le donneur  
de Sang bénévole » n° 86 avec l’aimable autorisation  
de la Fédération Française pour le don de Sang  
bénévole (FFdSb). 

Chaque système comporte un certain nombre de molécules 
de structure protéique qui peuvent être présentes, caractère 
positif, ou être absentes, caractère négatif.
Les molécules assemblées à d’autres pour former la paroi  
du globule rouge ont des fonctions biologiques bien définies : 
échanges gazeux, échanges nutritifs, transport d’hormones… 
mais elles peuvent être un point faible, le récepteur par où 
s’introduisent des agents infectieux tels que le parasite  
du paludisme.
Les molécules appelées antigènes des groupes sanguins se 
transmettent héréditairement et chaque système de groupes 
sanguins est génétiquement indépendant.

LeXiQue

Antigènes des groupes sanguins : On appelle antigène une 
structure biochimique ou molécule étrangère à l’organisme 
pouvant engendrer une réaction immunitaire de rejet par l’action 
d’anticorps lorsqu’elle est introduite chez une personne qui ne  
la possède pas.
Cette réaction est spécifique : un anticorps ne peut détruire que 
l’antigène qui lui correspond.
Les molécules, différentes suivant les individus, qui forment  
la membrane du globule rouge, sont des antigènes des groupes 
sanguins et ils sont relativement nombreux. On les identifie  
par un symbole. Certains sont fortement antigéniques, à l’origine 
d’accidents graves.

Anticorps en transfusion sanguine  : Les anticorps détruisent 
spécifiquement l’antigène contre lequel ils sont programmés.
Leur présence chez le receveur va entraîner la mort ou « lyse 1 »  
des globules rouges transfusés porteurs de cet antigène. Cette 
rencontre doit absolument être évitée car les conséquences 
cliniques seraient graves, mettant en jeu le pronostic vital.  
À l’inverse la présence d’un anticorps chez le donneur ne présente 
pas de danger pour le receveur. Généralement on n’en tient pas 
compte. On désigne les anticorps par le nom de l’antigène contre 
lequel ils sont actifs, précédé du terme « anti » : anti A, anti B, anti D…

Antigène public  : Antigène érythrocytaire de très grande 
fréquence et qui n’est rattaché à aucun système de groupes 
sanguins.

Antigène privé  : Antigène érythrocytaire présent chez quelques 
familles, totalement indépendant des systèmes érythrocytaires  
de groupes sanguins connus.

Erythrocytaire : Globule rouge du sang.

1. Lyse : du grec lusis. Dissolution, destruction d’un élément organique :  
cellule, bactérie

découverte de l’immuno-hématologie  
ou immunologie des groupes sanguins

A la suite des travaux de Pasteur, l’immunologie était définie 
comme un mécanisme de défense contre l’infection. Des faits 
nouveaux vont faire sortir l’immunologie du cadre des maladies 
infectieuses : en 1878, Bordet (1870-1961) démontre qu’un 
organisme fabrique des anticorps contre les globules rouges 
provenant d’une autre espèce.
Cette notion est confirmée par Landsteiner (1868-1943) qui 
découvre alors le premier système de groupes sanguins appelé 
AB0, créant ainsi l’immuno-hématologie. 
Comme l’immunologie infectieuse, celle des groupes sanguins 
repose sur les notions d’antigène et d’anticorps.

Système abo

Les groupes sanguins sont définis par un système appelé  
« le système ABO ».
♦ Un groupe sanguin de type A possède des antigènes A sur  
ses globules rouges et des anticorps anti-B dans son plasma.
♦ Un groupe sanguin de type B possède des antigènes B sur ses 
globules rouges et des anticorps anti-A dans son plasma.
♦ Le groupe sanguin O ne possède pas d’antigènes, mais possède  
par contre des anticorps anti-A et anti-B. Cela signifie que le  
groupe sanguin de type O peut être administré sans danger  
à tout le monde. À l’origine, il avait été appelé zéro justement  
parce qu’il ne possède aucun antigène.
♦ Le groupe sanguin de type AB possède des antigènes A et B,  
mais pas d’anticorps.

Chaque individu possède un de ces quatre groupes, et seulement 
un.

La répartition de ces groupes varie sensiblement selon  
les populations. 

Population O A B AB
Française 43 % 45 % 9 % 3 %

Basque 56 % 40 % 3 % 1 %
Allemande 41 % 43 % 11 % 5 %
Belge 44 % 45 % 8 % 3 %
Britannique 47 % 42 % 8 % 3 %
Indienne du Pérou 100 % 0 % 0 % 0 %
Mayas 97 % 1 % 1 % 1 %
Indienne d’Amérique 96 % 4 % 0 % 0 %

Exemple de répartition par type de population (source Bloodbook.com)

Le groupe O est plus fréquent chez les Indiens d’Amérique 
centrale et australe et le long des côtes nord-ouest de l’Europe,  
en particulier en Ecosse, en Irlande et au pays de Galles.
En France, nous constatons un écart significatif dans la 
répartition des groupes ABO chez les Basques par rapport à  
la moyenne nationale. Aujourd’hui, des relations étroites sont 
établies entre l’hématologie, la géographie et l’histoire. Des 
investigations hématologiques sur le sang des Basques ont 
montré qu’il y a bien plus de Basques avec un sang de type O  
que dans la population européenne générale, et une plus faible 
fréquence du groupe B (3 %), ce qui démontre le faible mélange 
avec les peuples venus d’Asie. Les Basques auraient donc conservé 
les caractéristiques d’une population européenne primitive 
mélangée ultérieurement aux immigrants venus d’Asie. Ils ont 
également une plus faible probabilité d’être de type AB que le 
reste des Européens.

Compatibilité
Le fait de recevoir du sang venant du mauvais groupe peut mettre 
la vie du receveur en danger. Par exemple, les anticorps d’un 
receveur ayant un groupe sanguin A attaqueront les antigènes 
d’un donneur de groupe sanguin B et vice-versa, provoquant ainsi 
une réaction immunologique qui peut, dans les cas extrêmes, 
conduire à la mort.

C’est pour se prémunir contre cet accident hémolytique, le plus 
grave (et restant encore malheureusement le plus fréquent) que 
l’on ait à redouter en transfusion, que nous pratiquons en France 
le « contrôle ultime pré-transfusionnel au lit du patient » dont une 
des composantes est la vérification, au moment de la transfusion, 
de la compatibilité ABO.

Ce contrôle ultime pré-transfusionnel s’effectue sur des dispositifs 
délivrés en même temps que les poches à transfuser et consiste à 
vérifier au dernier moment la présence/absence des antigènes A et 
B, à la fois chez le patient et sur les hématies à transfuser.

Les antigènes du groupe ABO ne sont pas présents 
uniquement sur les globules rouges
En effet, ils sont présents sur de nombreuses cellules de 
l’organisme comme les cellules biliaires, les cellules acineuses 
pancréatiques, les cellules rénales, les cellules épidermiques. 
Pourquoi cette expression antigénique large, et que signifie-t-
elle ? Nul ne le sait et pourtant les conséquences peuvent être 
fondamentales, notamment pour le succès des transplantations 
et des greffes. Transplanter un rein d’un sujet de groupe B à un 
insuffisant rénal de groupe A, c’est l’exposer au rejet du greffon.
Déjà en 1926, Landsteiner et Lévine avaient rapporté la présence 
de substances A et B sur les spermatozoïdes humains selon  
la même distribution que les globules rouges.

Comment connaître son groupe sanguin ?
Pour déterminer le groupe sanguin d’un individu, les globules 
rouges vont être mélangés avec différentes solutions d’anticorps. 
Si la solution contient des anticorps anti-B (sous entendu issu 
soit d’un groupe A ou O) et le sang des antigènes B (sous entendu 
issu soit d’un groupe B ou AB), les deux vont s’agglutiner 
ensemble pour former un seul bloc. Il y a donc incompatibilité. Si 
le sang ne réagit à aucun anticorps, le sang appartient au groupe 
sanguin O.

Un grand savant
Karl Landsteiner, biologiste né à Vienne en 1868, prix Nobel  
de médecine 1930, découvre en 1900 l’existence des groupes 
sanguins ABO. Cette découverte fondamentale permettra de 
réaliser des transfusions sanguines sans danger. En 1922, il quitte 
l’Europe pour les États-Unis où il poursuit ses recherches  
car certaines transfusions sont à l’origine d’accidents 
transfusionnels non expliqués. En 1940, il fera avec son élève 
Salomon Wiener sa seconde grande découverte, celle des groupes 
sanguins du système Rhésus. Il meurt à New York en 1943.
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Où donner son sang en Île-de-France ?
Il existe de nombreux lieux de prélèvement en Île-de-France. Il y en a certainement un, près de vous (domicile, travail, études, loisirs, etc.). 
Vous trouverez : 
- les dates des collectes mobiles organisées prochainement ainsi que les conditions et contre-indications aux dons en consultant 
  le site internet dondesang.efs.sante.fr 
- les jours et horaires des lieux de prélèvement franciliens ouverts toute l’année ci-dessous :

75 - Paris
      9e Trinité - 55 rue de Châteaudun - Tél. 01 55 31 60 60 
       lundi de 8h30 à 16h / du mardi au vendredi de 8h30 à 18h / samedi de 8h30 à 16h               x  • • •
      10e Saint-Louis - 38 rue Bichat - Tél. 01 53 72 22 50 / 51 
       lundi de 8h à 16h / du mardi au vendredi de 8h à 18h / samedi de 8h à 15h30                         x  • • •
      12e Saint-Antoine Crozatier - 21 rue Crozatier - Tél. 01 53 02 92 00 
       lundi de 8h à 16h / du mardi au vendredi de 8h à 18h / samedi de 8h à 15h30               x  • • •
       13e Pitié-Salpêtrière - Pavillon Laveran, 47 bd de l’hôpital / 12 rue Bruant - Tél. 01 42 16 02 52 
       du lundi au samedi de 9h à 15h30                     x  • • •
      15e Cabanel - 6 rue Alexandre Cabanel - Tél. 01 45 66 97 17 
       lundi de 8h à 16h / mardi, jeudi, vendredi de 8h à 18h / mercredi de 7h30 à 18h / samedi de 8h à 15h30                      x  • • •
      15e Hôpital Européen Georges Pompidou - 20 rue Leblanc - RDC du hall A - Tél. 01 53 78 21 70
       lundi, mercredi, vendredi, samedi de 9h à 15h30 / mardi, jeudi de 10h30 à 17h               x  •
      18e Bichat - 46 rue Henri Huchard, secteur Claude Bernard - Tél. 01 40 25 81 80 
       du lundi au vendredi de 10h à 16h30 / samedi de 8h30 à 15h                 x  • •
77- Seine-et-Marne
      Meaux - C.H. de Meaux, 6/8 rue Saint Fiacre - Tél.  01 64 35 38 42
       mardi : 14h-16h - mercredi et vendredi : 9h-12h30 et 14h-16h - jeudi : 12h30-19h - 1er et 3e samedis du mois : 8h30-15h  x  •  

      Melun - C.H. Marc Jacquet, 8 rue de Vaux le Pénil - Tél. 01 64 71 68 68 
       du lundi au vendredi de 8h30 à 15h / samedi (semaines impaires) de 8h30 à 15h               x  • •
78 - Yvelines
      Le Chesnay - 2 rue Jean-Louis Forain - Tél. 01 39 23 45 38 / 40 
       du lundi au vendredi de 8h30 à 15h / samedi de 8h à 14h30                 • • •x
      Poissy - 9 rue Champ Gaillard - Tél. 01 39 22 25 50 
      lundi, mardi, mercredi, vendredi de 9h à 15h30 / jeudi de 12h30 à 19h / samedi de 8h30 à 15h              x  • •
91 - Essonne
      Courcouronnes - Quartier du Canal, Rue du Pont Amar - Tél. 01 60 78 08 18
       du lundi au vendredi de 9h à 15h30 / samedi (semaines paires) de 9h à 15h30               x  • • •
      Les Ulis - modifi cations des accès au site et au parking visiteurs en raison de travaux dans la zone.
      Maison du Don, 2 av. du Canada (et non plus 3 av. des Tropiques) - ZA de Courtaboeuf 2 - Tél. 01 69 82 70 00
      Ouverture du lundi au vendredi ainsi que les 1er et 3e samedis du mois de 8h30 à 15h
      Excepté les lundis précédant les samedis ouverts                   •x

92 - Hauts-de-Seine
      Clichy - Hôpital Beaujon, 100 bd du Général Leclerc - secteur bleu - porte 15 - niveau -1 - Tél. 01 40 87 59 02 
       du lundi au samedi de 8h30 à 15h                    x  • •
93 - Seine-Saint-Denis
      Bobigny - Hôpital Avicenne, 125 rue de Stalingrad  - secteur orange - porte 8 - Tél. 01 48 95 56 79  
       du lundi au samedi de 9h à 15h30                    x  • • •
94 - Val-de-Marne
      Créteil l’Echat - 1 voie Félix Eboué - Tél. 01 56 72 76 50
       du lundi au vendredi de 9h à 15h30 / samedi de 8h30 à 15h                 x  • • •
95 - Val-d’Oise
      Pontoise - Avenue de l’Île-de-France - Tél. 01 30 17 33 10 / 44 91 
       du lundi au samedi de 9h à 15h30                    x  • • •
Les horaires sont donnés à titre indicatif et ne tiennent pas compte des éventuels changements en cours d’année. *Inscription au don volontaire de moelle osseuse

« LeS MaireS  
au cœur du LabeL »

Stéphane beaudet, président de l’aMiF, Maire de  
courcouronnes, vice-président de la région Île-de-France

« Donnez, redonnez » régulièrement, c’est l’appel quotidien  
de l’Etablissement Français du Sang que relaye les élus locaux 
et l’Association des Maires d’Île-de-France. 

Car depuis quelques années, les donneurs se font rares. La collecte 
de sang devient de plus en plus compliquée alors que les besoins 
ne diminuent pas ou peu.  
Alors qu’aucun traitement, ni médicament de synthèse, ne peut 
se substituer aux produits sanguins, la mobilisation des donneurs 
reste essentielle pour soigner chaque année un million de 
malades, notamment en cas d’hémorragies, de leucémies,  
de cancers et de maladies génétiques.
Depuis 2010, avec l’ESF et le Comité régional pour le don de sang, 
l’AMIF s’investit pleinement dans la valorisation du « Label 
Commune Donneur » qui récompense les villes s’impliquant  
en faveur du don de sang bénévole. 
C’est par l’attribution de « cœurs » que l’investissement des 
collectivités est valorisé :
♦ Le cœur « collecte » récompense l’optimisation de la visibilité, 
du confort et de l’accès des collectes de sang
♦ Le cœur « communication » félicite la pédagogie  
et l’information à disposition des citoyens
♦ Le cœur « financement » salue le soutien financier des 
communes et des intercommunalités.

Ainsi, l’implication communale passe tant par le prêt de salles, 
que par la possibilité pour personnel communal de donner son 
sang pendant les horaires de travail, par la communication que 
par une aide financière, mais aussi en relayant les campagnes  
de l’EFS national ou en soutenant des initiatives locales.
En accueillant la remise des prix du concours « Commune 
Donneur » au Salon des Maires d’Île-de-France depuis 2011, 
l’Association des Maires d’Île-de-France réaffirme chaque année, 
lors de son Salon, son soutien pour le don du sang et incite  
les élus à mobiliser les citoyens autour de cette cause nationale 
de santé publique.
Grâce à ce partenariat privilégié, l’Etablissement Français  
du Sang et le Comité Régional pour le Don de Sang Bénévole  
d’Île-de-France disposent également d’un stand pour sensibiliser 
les collectivités aux enjeux liés au don de sang, et organiser  
la remise des prix du label.
Aujourd’hui, ce sont 150 communes qui participent déjà à  
ce concours et j’invite tous mes collègues à suivre ces exemples 
d’engagement citoyen. 
N’oublions pas qu’en France, 1,7 million de personnes donnent 
leur sang chaque année, et grâce à elles, plus d’un million  
de patients sont soignés.

réSuLtatS LabeL 
coMMune donneur 
2015

catégorie « 1 cœur » - cœur collecte
Nouvelle entrée en 2015 labellisée : ♦ Dourdan 
Autres villes primées : ♦ Eaubonne ♦ Etampes ♦ Fontenay-aux-
Roses ♦ Lieusaint ♦ Marly-le-Roi ♦ Neuilly-Plaisance ♦ Savigny-
sur-Orge ♦ Sceaux ♦ Vincennes

catégorie « 1 cœur » - cœur communication
Nouvelle entrée en 2015 labellisée : ♦ Le Mesnil Amelot 
Autres villes primées : ♦ Longperrier ♦ Montgé-en-Goële  
♦ Saint Brice-sous-Forêt

catégorie « 2 cœurs » -  
cœur collecte & cœur communication
Nouvelles entrées en 2015 labellisées : ♦ Bagnolet  
♦ Courson-Monteloup ♦ Saint-Ouen L’Aumône ♦ Sannois 
Autres villes primées : ♦ Argenteuil ♦ Brétigny-sur-Orge  
♦ Cachan ♦ Carrières-sous-Poissy ♦ Cesson ♦ Courbevoie  
♦ Dammartin-en-Goële ♦ Elancourt ♦ Epinay-sur-Seine ♦ Eragny-
sur-Oise ♦ Feucherolles ♦ Fourqueux ♦ Franconville ♦ Gagny  
♦ Gretz-Armainvilliers ♦ Issy-les-Moulineaux ♦ Jouy-le-Moutier  
♦ La Celle-Saint-Cloud ♦ La Ferté-sous-Jouarre ♦ Le Plessis 
Robinson ♦ Le Raincy ♦ Lésigny ♦ Levallois-Perret ♦ Louveciennes 
♦ Maurecourt ♦ Meaux ♦ Montfermeil ♦ Moussy-le-Neuf  
♦ Nogent-sur-Marne ♦ Noisy-le-Sec ♦ Oissery ♦ Roissy-en-Brie

catégorie « 3 cœurs » - cœur collecte,  
cœur communication & cœur financement
Nouvelles entrées en 2015 labellisées : ♦ Bussy-Saint-Georges  
♦ Garges-lès-Gonesse ♦ L’Hay-les-Roses 
Autres villes primées : ♦ Achères ♦ Bonneuil-sur-Marne  
♦ Châtillon ♦ Chevilly-Larue ♦ Combs-la-Ville ♦ Communauté 
d’agglomération du Val d’Orge ♦ Cormeilles en Parisis  
♦ Courcouronnes ♦ Esbly ♦ Juilly ♦ La Frette-sur-Seine ♦ 
 Marolles-en-Brie ♦ Montigny-les-Cormeilles ♦ Nemours ♦ Othis  
♦ Puteaux ♦ Rambouillet ♦ Rosny-sous-Bois ♦ Rueil-Malmaison  
♦ Tremblay-en-France ♦ Villemomble
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RÉGION ÎLE-DE-FRANCE
Présidente : MONIQUE MERET
Tél. : 06 82 06 83 11
meret.monique@yahoo.fr

UNIONS DÉPARTEMENTALES
ASSOCIATIONS 

INTERDÉPARTEMENTALES

UD 75
Président : ROMAIN GUILLONNET
Tél. : 06 61 75 30 33
romain542@yahoo.fr

AÉROPORTS DE PARIS
Président : DANIEL BERTONE
Tél. : 06 14 13 83 51
daniel.bertone@adp.fr

RATP
Présidente : NADINE GLOAGUEN
Tél. : 06.65.57.68.47
assadsb@ratp.fr

SNCF - COORDINATION IDF
Coordinateur : ROBERT SOULIÉ
Tél. : 06 74 36 03 59
robbysoulie@gmail.com

LA POSTE-FRANCE TÉLÉCOM-IDF
Présidente : EVELYNE MASFRAND 
MANSAT
Tél. : 01 45 39 56 47
dondesang@wanadoo.fr

UD 77
Président : CLAUDE BERNARD
Tél. : 01 64 20 99 16
beraga@orange.fr

UD 78
Président : ANDRÉ ZANN
Tél. : 06 87 17 11 70
andre.zann@noos.fr

UD 91
Président : ANTOINE DANNACKER
Tél. : 06 80 13 79 62
antoine.dannacker@free.fr

UD 93
Président : ROLAND MERET
Tél :  06 77 04 02 23
rolandmeret@yahoo.fr

UD 94
Président : JEAN-CLAUDE FRECHAULT
Tél. : 06 33 79 09 49
jean-claude.frechault@laposte.net

UD 95
Président :  GILBERT DROUART
Tél. : 06 12 60 31 27 
gilbert.drouart@dbmail.com

échange entre LeS 
donneurS de Sang  
de corbeiL-eSSonneS 
(France) et 
eSpoSende (portugaL)
 
 

bernard Metier, président

L’Association humanitaire des Donneurs de sang d’Esposende 
a célébré le 15 octobre 2016, la journée du don de sang et a 
invité à nouveau les institutions de l’Espagne et de la France 
avec qui elle a des liens d’amitié et d’échanges : la Mairie de 
Corbeil-Essonnes, l’Association des Originaires du Portugal 
(AOP) et le Groupement pour le don de sang bénévole de 
Corbeil-Essonnes et environs.

Le programme comprend une visite culturelle dans le Comté,  
le prix honore les donneurs de sang, la séance solennelle dans  
le Comté et une eucharistie pour les donneurs de sang décédés.

La célébration a continué dans l’après-midi par la séance 
solennelle. Dans la salle de l’Hôtel de Ville, Adelino Marques, 
président de l’Association des donneurs de sang d’Esposende,  
a exprimé sa gratitude et ses remerciements à la municipalité de 
Braga en la personne du Maire, « étendu à tous les autres membres 
de l’exécutif municipal » par « la coopération et le soutien aux 
initiatives de l’Association et la gentillesse de recevoir, une fois  
de plus, dans la Mairie, les donneurs de sang d’Esposende et leurs 
frères dans les dons de sang d’Espagne et ceux de France ».

Profitant de cette célébration, il a également exprimé sa profonde 
gratitude à tous les donneurs de sang présents et a souligné 
l’esprit de solidarité et de l’amour du prochain des hommes et  
des femmes. Un geste anonyme, volontaire et altruiste, sans rien 
recevoir, un peu de sa vie même, de son propre sang, pour aider 
ceux qui en ont besoin, afin de sauver leur vie, ou leur santé, quel 
que soit leur situation sociale, économique, leur profession, leur 
nationalité… L’honneur et la dignité à la commune d’Esposende.

Adelino Marques a salué la présence d’un représentant de  
la Mairie de Corbeil-Essonnes, en la personne de Jean Bedu, 
conseiller municipal, d’un « ami de longue date » d’Esposende  
et la présence du Groupement pour le don de sang bénévole  
de Corbeil-Essonnes et environs, représenté par Bernard Métier  
et Monique Delisle, et a remercié les efforts qui démontrent  
cet échange, donnant des garanties d’un avenir prometteur.

À cet égard, il a proposé la création d’une Association Esposende / 
Corbeil-Essonnes en mesure de répondre à ces derniers, les  
désirs et peut, l’année prochaine, tenir à Corbeil-Essonnes la 
Commémoration du 10ème anniversaire de la ratification  
du protocole de jumelage entre les donneurs de sang, pour le  
1er septembre.

Bernard Métier de l’Association des donneurs de sang bénévoles 
de Corbeil-Essonnes et environs a remercié Adelino Marques pour 
son invitation et pour la coopération fructueuse avec les donneurs 
de sang d’Esposende et a rappelé la situation à Paris, où il n’y avait 

pas eu de manque de sang pour aider les victimes lors des 
attentats et eu une augmentation significative de dons de sang  
en Île de France.

Le représentant de la Mairie de Corbeil-Essonnes, Jean Bedu, 
conseiller municipal, a rappelé l’histoire du contact pris en 2001 
avec Esposende avec Jorge Boalhosa, alors président de 
l’Association des Originaires du Portugal, l’échange avec le Centre 
Social de la Jeunesse de Bélinho en précisant comme message  
de l’importance du développement des relations entre Corbeil-
Essonnes et Esposende en soutenant et encourage la création 
d’une association Esposende / Corbeil-Essonnes pour stimuler  
le développement des deux cultures et à poursuivre les contacts 
pour la réalisation de jumelages entre les deux villes, une 
aspiration pendant plusieurs années et qui a été maintes fois 
proposée depuis 2006.

Le Maire, Benjamin Pereira, a déclaré « le Conseil a exprimé  
sa solidarité avec le gouvernement français, par l’ambassade 
respective, pendant les attaques terroristes et la violence qui  
ont eu lieu en France » et a exprimé sa volonté de « rationaliser  
les liens entre les municipalités de Braga et Corbeil-Essonnes  
pour promouvoir un jumelage ». « Tout faire en notre pouvoir  
pour y parvenir, en essayant d’obtenir le financement prévu  
dans les projets européens spécifiques pour cette approche,  
en particulier par l’Association des donneurs de sang, en vue  
de partager les expériences ».

En ce sens, il a également réitéré sa volonté de visiter Corbeil-
Essonnes et de rencontrer le Maire, Jean-Pierre Bechter, suite  
à l’invitation et exprimé sa volonté suite à la visite l’année passée  
de Jessica Madaleno, adjointe au Maire de Corbeil-Essonnes.
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UD 75
UNION DÉPARTEMENTALE 
FÉDÉRÉE DES ASSOCIATIONS  
POUR LE DON BÉNÉVOLE  
DE SANG, D’ORGANES  
ET DE MOELLE OSSEUSE  
DE PARIS, SOIT UDDBSO  
DE PARIS 
adhérente à la Fédération  
Française pour le don de Sang  
bénévole (F.F.d.S.b.) depuis 2008

romain guiLLonnet,  
président de l’uddbSo 75

L’Union Départementale Fédérée des 
Associations pour le Don Bénévole de Sang, 
d’Organes et de Moelle Osseuse de Paris, 
adhérente à la Fédération Française  
pour le Don de Sang Bénévole (F.F.D.S.B.)  
a été créée en 2008 afin de mutualiser  
les ressources, le matériel et les 
compétences liées aux activités de  
la F.F.D.S.B sur la ville et département  
de Paris.
Cette année 2016, peut-être encore plus  
que les années précédentes, les Donneurs 
de Sang Bénévoles à Paris ont pu mesurer 
l’importance de leur engagement et  
de leurs dons. 

Compte tenu de la taille, Paris est 
proportionnellement moins touchée que 
nos autres camarades bénévoles de l’île  
de France ou en région par la réduction  

des collectes événementielles et la 
disparition de sites fixes dans les hôpitaux,
La transformation du site fixe de l’Hôpital 
Saint Louis à Paris 10ème en ESPACE DON 
au 38, rue Bichat peut permettre aux 
généreux donateurs de l’EST Francilien 
d’être reçus dans de meilleures conditions.
Après la période des attentats, le renouveau 
des chapiteaux présents place de l’Hôtel  
de Ville, Place de la République, Place de  
la Bastille ne peuvent que satisfaire notre 
mouvement a Paris.
Ne l’oublions pas, nous les donneurs de 
sang, sommes les aiguillons, les garde-fous 
des pouvoirs publics donc de l’EFS pour que 
nos valeurs nos revendications perdurent 
et que jamais plus des scandales sanitaires 
ou éthiques n’arrivent.
Écrivant ce billet a une semaine du nouvel 
an, j’ai l’espoir pour l’union départementale 
de Paris que nos partenariats contractuels, 
ou de cœur se renforcent et que notre 
mouvement se construise encore plus  :

à l’international,
♦ avec la proposition de jumelage  
de l’Associazione Volontari Italiani Sangue  
de Roma-Caserta (suite aux attentats  
de Novembre 2015)
♦ avec nos amis de l’Association des 
Donneurs de Sang Tunisiens
♦ avec les bénévoles de la banque du sang  
de l’hôpital Universitaire Gabriel TOURÉ  
de Bamako (MALI)
♦ avec les bénévoles de la banque du sang 
du CNHU Hubert MAGA de Cotonou 
(BÉNIN)

à paris,
♦ avec la Fédération parisienne de la 
PROTECTION CIVILE qui pourrait nous 
aider avec une mise en commun de moyens 
au sein de leurs futurs locaux au sein  
du Palais de Chaillot
♦ avec la pérennisation de notre boutique 
associative située au 8, rue Jouye Rouve, 
qui se veut vitrine des mouvements du  
don de soi a Paris
et aussi, afin de créer une plus grande 
convivialité et construire des amitiés 
autour des événements parisiens (remise 
de diplômes, remise de décorations, 
anniversaires d’engagements, opérations 

événementielles…), j’espère que notre 
mouvement qui tend à se renforcer, 
concrétisera mes espoirs en 2017.
Bien solidairement,

Déclarée à la Préfecture de Police de Paris  
le 20 juin 2008 – dossier W751187092 
J.O.R.F. du 12 juillet 2008
Siege social et adresse postale : Villa Pelleport 
155 A bis, rue Pelleport – 75020 Paris  
tel : 06.61.75.30.33 – 01.44.97.33.04
courriel : ud75@federation-dondesang.asso.fr 
web : http ://idf_075_ud.ffdsb.org/

LES JEUNES  
DE L’ADBS PARIS 
ET L’EBS  
(european buSineSS SchooL)

Le groupe d’étudiants de l’EBS (European 
Business School) ayant rejoint notre 
association en octobre 2015 ont renouvelé, 
cette année encore, la collecte 
événementielle initiée en mai 2015 par 
l’ADBS PARIS sur le campus Eiffel de leur 
école. Merci à ces jeunes bénévoles de 
l’ADBS Paris qui, ce 15 avril 2016, ont permis 
à cette collecte d’être une réussite et de 
devenir pérenne.

UN MOIS DE JUIN 
SPORTIF POUR 
L’ASSOCIATION

tournoi de foot du cre

Comme tous les ans l’association était 
présente à la Croix de BERNY. Cette  
année nous avons engagé 3 équipes sous  
les couleurs de l’ADSB-RATP.
Le 20 juin une équipe MRF Sucy ADSB a 
bien mouillé son maillot sous la direction 
du capitaine M. Sylvain LASSAIGNE 
(Correspondant local). Elle a fini 4e de cette 
journée très pluvieuse.

Le 22 juin une équipe de Lagny ADSB sous 
la direction de M. Fernando DE AZEVEDO 
(administrateur) s’est bien défendue,  
elle a terminé 1iere de la journée. Ce 
classement est inédit pour l’association.

Le 23 juin les joueurs de l’équipe Ligne 10 
ADSB ont porté haut nos couleurs  
avec comme entraineur M. Nabil SEBBAH 
(administrateur). Elle a fini 4e de sa journée.

Les administrateurs

Le 10e kilomètre des aJt 
(association des joggeurs et 
traileurs de val-de-Fontenay)

L’association n’a pas manqué ce rendez-
vous, 23 participants (adhérents, 
supporters, bénévoles, correspondants 
locaux et administrateurs) se sont alignés 
au départ de notre série. 

Cette année l’association L’ENVOL était  
à l’honneur, elle accueille des enfants et 
adolescents gravement malades, atteints  
de maladies métaboliques, de leucémies  
et de cancers, de mucoviscidose,  
de drépanocytose et du VIH. 

À cette occasion l’ADSB-RATP a sollicité  
le docteur Ahmed SLIMANI (Responsable 
de la Maison du don Trinité). Il est 

intervenu pour rappeler les besoins en 
dons de sang, puis il a revêtu le maillot  
de l’association pour participer avec nous  
à cette épreuve. 

Les administrateurs

CERTAINES LETTRES 
ONT PLUS DE POUVOIR

QUE D’AUTRES.

QUEL QUE SOIT VOTRE GROUPE SANGUIN, 
DONNEZ VOTRE SANG ! 

A,B,O, 
JOURNÉE 
MONDIALE
DES DONNEURS 
DE SANG

14 JUIN
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UD 78 
« MARCHES DE L’AMITIÉ » 
DANS LES YVELINES

andré Zann, 
président de l’ud adSb 78

Vous êtes fan d’histoire et de culture mais 
vous aimez aussi prendre un grand bol 
d’air, vous allez être heureux ! La plupart 
des villes des Yvelines sont situées près  
de beaux parcs et sentiers propices aux 
balades en tout genre, balades qui peuvent 
être suivies d’une visite complète et 
culturelle d’un splendide château. Ci-après 
quelques exemples de marches organisées 
par nos amicales :

Conflans Sainte Honorine 
L’ADSB Conflans a participé à la course  
des berges.
T-shirt floqués, 8 donneurs et bénévoles ont 
pris le départ de la course. Des tracts ont 
été distribués par les coureurs ainsi que  
par les bénévoles restés au village départ. 

La Celle Saint Cloud
Notre marche de l’amitié est organisée 
chaque année pendant le week-end des 
fêtes de la Ville de la Celle St Cloud au mois 
de juin. 
Notre prochaine marche de l’amitié aura 
lieu le dimanche 25 juin 2017. 
Départ place du jumelage, arrivée Parc  
de la Grande Terre, apéritif et barbecue.

Marly-le-Roi
L’Amicale pour le Don de Sang Bénévole  
a organisé le samedi 24 septembre 2016 sa 
1ère marche qui s’est déroulée en forêt de 
Marly. Cette marche promenade a permis 
aux bénévoles de l’amicale, à des Donneurs 
de Sang et à des sympathisants de se 
retrouver dans un contexte convivial et  
de partager tous ensemble le midi  

un pique nique dans la bonne humeur.
Devant le succès de cette journée aux dires 
des participants très contents de leur 
journée, l’amicale de Marly-le-Roi pour  
le Don de Sang Bénévole renouvellera sans 
aucun doute cette opération l’année 
prochaine.

Morainvillier
La randonnée annuelle organisée par 
l’Amicale de dons de sang de 
Morainvilliers/Bures le 4 septembre 2016 
sur le territoire du village de Bures a 
remporté un vif succès !
Ce sont 27 participants du club de 
randonnée de Morainvillers et 21 
participants des amicales et marcheurs 
extérieurs représentés par Porcheville, 
Maurecourt, Vaux, Meulan, Feucherolles, 
Bouafle et Orgeval qui nous ont honoré  
de leur présence.
Un grand merci aux enfants pour leur 
dévouement en faveur du don de sang  
et aux donneurs qui se sont présentés 
nombreux pour recevoir leur diplôme  
de donneurs de sang bénévoles par l’EFS.

Andrésy
D‘autre part, plusieurs collectes ont eu lieu 
en milieu scolaire (lycées ou collèges) dans 
les Yvelines par exemple à Morainvillier, 
Bures, Villepreux et le collège d’Andrésy  
qui a par la suite a visité le site de 
prélèvements de Pontoise. 

Achères
Samedi 24 septembre, plus de 80 donneurs 
se sont retrouvés dans la salle des mariages 
de la Mairie d’Achères pour recevoir leur 
Diplôme de Reconnaissance des Donneurs, 
en présence de Madame Sylvie ANGER, 
directrice de la communication EFS Île-de-
France, Monsieur Jean-Paul DEMAREZ 
Adjoint au Maire, Madame Sylviane HARLE 
de l’UD ADSB 78 et de Jean-Paul Mathieu, 
Président de l’Amicale Achéroise qui 
remercie très sincèrement les Donneurs 
Bénévoles de leur présence à cette 
cérémonie, qui se termina autour du  
verre de l’amitié.

UD 77
UNION DÉPARTEMENTALE 
FÉDÉRÉE DES ASSOCIATIONS
POUR LE DON DE SANG 
BÉNÉVOLE DE SEINE  
ET MARNE

claude bernard, président ud 77

2016, une année riche en évènements.

Nous avons accueilli en Seine et Marne 
25111 donneurs (collectes mobiles 
seulement) en 2015, soit environ  
1400 donneurs de plus qu’en 2014. Une 
augmentation liée certainement aux 
évènements tragiques de fin d’année, mais 
qui s’est répercutée en début d’année 2016, 
beaucoup de collecte ayant eu du mal  
à faire les objectifs fixés. 
En début d’année, trois nouvelles 
associations ont rejoint l’UD 77, il s’agit  
de FONTENAY TRESIGNY, présidée par  
M. Christian GLAVIER, GRETZ/TOURNAN, 
présidée par M. Christian PAUVRE et 
ROISSY EN BRIE, présidée par M. Michel 
BESSUARD.
Elles ont été les bienvenues, lors de notre 
Assemblée Générale annuelle qui s’est 
tenue à LA FERTÉ GAUCHER, dans une 
ambiance studieuse le matin et très 
détendue au repas. 20 associations étaient 
présentes sur les 21 que compte 
maintenant le Département.
Cette année, 34 communes postulaient  
au Label Communes Donneurs, seulement 
21 ont retourné leur dossier, 5 ont obtenu  
le trophée, 10 ont obtenu 2 cœurs,  
4 ont obtenu 1 cœur, deux n’ont pas été 
labellisées. 
Les dysfonctionnements apparus dans 
l’organisation et la gestion de ce Label,  
ont obligé l’EFS à revoir sa copie. 
En avril, le département recevait à OTHIS, 
l’Assemblée Générale du Comité Régional 
Île-de-France dans une ambiance  

conviviale et attentive.
En mai, neuf associations soit 24 bénévoles, 
étaient présentes au Congrès Fédéral  
de NANTES pour représenter la Seine et 
Marne.
En juin, pendant que bon nombre de 
bénévoles seine et marnais s’afféraient  
aux JMDS à BERCY, d’autres, dans une 
ambiance festive et conviviale, recevaient 
200 donneurs à PROVINS qui succédait 
pour le département à NEMOURS. Une 
vraie réussite.

Fin août, la 2e collecte de l’année à Villiers 
Saint Georges a reçu 80 donneurs, ce qui a 
permis à l’EFS de programmer une 3e 
collecte en décembre et d’en prévoir  
4 pour l’année 2017. Pour une collecte  
qui devait disparaître, c’est merveilleux.
En septembre, à l’initiative du président  
de l’UD 77 et du Docteur Michèle 
VILLEMUR, une formation DVMO dite 
décentralisée s’est tenue à BUSSY  
SAINT-GEORGES, où 22 bénévoles ont 
répondu présents, représentant six 
associations.

Tout ceci n’empêche pas nos associations, 
d’organiser ou de participer à des forums 
santé ou associatif, aux manifestations 
sportives, aux randonnées diurnes ou 
nocturnes, au Téléthon, au Loto, etc . . .
Cap maintenant sur 2017 qui, sera nous 
l’espérons aussi animée, voire plus que 
2016.

Un grand merci à tous les bénévoles  
qui pour beaucoup d’entre eux œuvre  
dans l’ombre pour une seule et même  
cause « sauver des vies par un don ».

ASSOCIATION  
DE LIEUSAINT 77

andré cicchero

Le 7 janvier dernier, l’association de 
Lieusaint s’est dotée d’une nouvelle 
présidente, Nicole VEY ayant remis sa 
démission après 10 années d’un travail 
acharné en terme de promotion.
C’est en 2007 que Nicole avait pris en main 
l’association, à l’époque, avec 3 collectes  
par an, le nombre de donneurs présentés 
était de 211… 10 ans plus tard c’est près  
de 1200 donneurs… 

Une décennie sans relâche, à recruter et 
fidéliser les donneurs , aidée de son mari, 
Michel, et de toute son équipe de bénévoles, 
Nicole n’a jamais baissé les bras, 
surmontant les difficultés, s’attachant  
sur des bases saines de solidarité, de 
citoyenneté, d’un accueil chaleureux des 
donneurs dans une ambiance conviviale, 
recette idéale pour inciter les donneurs  
à revenir.

Merci Nicole, la relève est assurée, profites 
bien des petits bonheurs au quotidien,  
de ton petit fils, de voyages etc.
Bon vent à Betty EYAMO nouvelle 
présidente.
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UD 91

antoine dannacker, président ud 91

L’année 2016 est satisfaisante à plusieurs 
titres  : les résultats des collectes sont 
constants, voire en légère hausse,  
2 nouvelles associations ont été créées  
(à Brétigny fin 2015 et à Cerny fin 2016)  
et plusieurs bénévoles ont rejoint nos 
structures, comme bénévoles, ou de façon 
plus informelle, comme correspondants.  
Les événements récents ont sans doute 
suscité quelques vocations – espérons  
que cet élan de générosité sera durable.

L’Association pour le Don du sang de 
Brétigny et ses environs a connu de très  
bons résultats puisque le total atteint  
1023 dons en 2016, le défi étant de 1000 !  
Ceci grâce aux 6 collectes programmées  
par l’EFS et aux 2 collectes supplémentaires 
effectuées au sein de l’IUT. L’ADSB Brétigny  
a été très dynamique  : interventions  
en milieu scolaire, participation aux 
manifestations de la ville, journées sportives, 
remise de 108 diplômes, attribution du label 
avec 2 coeurs, Téléthon,..

La nouvelle Association de Cerny est très 
dynamique – la salle a été homologuée fin 
2016 et recevra sa première collecte de sang 
en mars 2017 !

Corbeil-Essonnes : Activité intense de 
l’association en 2016, 7 collectes de sang plus 
4 à Villabé, A.G. avec remise de diplômes, 
conférence au centre de santé sur le don  
de sang, organes et moelle osseuse par le 
docteur Villemur de l’EFS IDF, information 
dans les collèges (3ème), visite du centre  
de prélèvement d’Evry-Courcouronnes avec  
les élèves de terminale de biologie du lycée  
St Léon, forum des associations les 3 et  
4 septembre, déplacement à Esposende  

dans le cadre du jumelage entre ADSB

L’Association Sang pour Sang de Villebon-
sur-Yvette fonctionne toujours très bien.
L’ADSB d’Etampes a reçu 7 collectes en 2016 
(en moyenne 180 à 200 donneurs).  

Etampes accueillera une collecte le 14 juin 
2017 et organisera pour l’événement 
plusieurs animations (concours, concert) 
avec le soutien d’une association locale  
de lutte contre l’isolement  : des personnes 
prépareront des toasts et gâteaux – et seront 
associées à l’organisation de la collecte. 
Objectif du jour  : 300 donneurs !

L’UD91 tient à remercier chaleureusement 
tous les bénévoles pour leur investissement 
et tout particulièrement Alexandra Grimbert 
pour son engagement au sein de l’UD –  
mais aussi du CR IDF et de l’ADSB Etampes 
où elle a œuvré dès la création de 
l’association en 2011. Alexandra ayant 
déménagé en Gironde pour son travail, elle 
continuera d’œuvrer pour le don du sang,  
et nous espérons bien la revoir aux 
prochains congrès ! 

MERCI ALEXANDRA. 

Le juste équilibre pour accroitre 
l’implication de celles déjà inscrits et 
motiver de nouvelles inscriptions était  
la simplification des procédures. 
Un nouveau règlement a donc été écrit 
pour le label 2016.

Neuf associations de notre UD étaient 
présentes au 40e Congrès National  
de la Fédération les 5, 6 et 7 mai à Nantes.
Nicole DECOMBE, Présidente de l’ADSB 
d’Epinay sur Seine et 1re Vice-Présidente  
de l’UD 93 s’est vu remettre le diplôme  
et l’insigne de « donneur de sang émérite » 
par François TOUJAS président  
de l’Etablissement Français du Sang.

Nos associations ont participé, afin  
de promouvoir le don de sang, à de 
nombreuses manifestations locales  
(fêtes, forums, stands) sans oublier  
les légendaires « 24 heures de natation  
 de Villemomble » sous la houlette de  
Guy LYRAUD et Toufik HARFOUCHE.

Bienvenue à tous les bénévoles des 
associations du Comité  Régional Fédéré 
pour le don de sang bénévole d’Île-de-
France à Montfermeil en Seine Saint-Denis 
qui accueillera le 15e congrès régional les  
25 et 26 mars 2017.

Pour terminer j’adresse un grand merci  
à tous les bénévoles qui œuvrent pour 
mener à bien notre cause. 

UD 93
« DON DE SANG UN GESTE 
UTILE ET NÉCESSAIRE »
 
 
roland Meret, 
président ud93 

Les Associations de l’Union départementale 
de Seine Saint Denis auront en 2016  
comme les années précédentes, mis  
en œuvre et poursuivi de nombreuses 
actions de promotion. 
Les collectes de sang sont toujours  
notre principale préoccupation.
Le travail des bénévoles des douze 
associations du département porte  
ses fruits dans les villes ou elles sont 
implantées.

Avec l’aide de certains bénévoles et  
le partage du matériel de promotion 
(calicots panneaux, Kakémonos) nous 
avons participé à la quasi-totalité des 
collectes organisées dans l’ensemble  
des villes du département même  
si il n’y existe pas d’association.

Les bénévoles de notre UD se sont 
impliqués fortement sur les collectes 
évènementielles « Mon sang pour les 
autres » à la Mairie du 5e arrondissement  
de Paris les 25, 26 et 27 février et aux JMDS 
place des vins à Bercy Village les 13, 
14 et 15 juin.

Nous étions présents le 14 avril à la 
cérémonie Label Commune Donneur 2015 
lors du salon de l’Association des Maires 
d’Île-de-France au Parc de la Villette. 
Dix communes de notre département  
ont été distinguées. Mais nous devons 
constater que nous avons du mal à 
progresser, peut-être que pour certaines 
villes, la barre est placée un peu trop haute.

 

UD 94
FONTENAY SOUS BOIS : 
L’ORIGINALITÉ LORS  
DES COLLECTES 

 
Serge pereSSe,  
président de l’adSb  
de Fontenay-sous-bois (94)

En 2016, Fontenay-sous-Bois a reçu 
992 donneurs présentés dont 102 nouveaux 
donneurs et 872 prélevés. 

Grâce au système de tickets (type sécu)  
à l’entrée et des télécommandes chez les 
médecins, nous pouvons agréablement 
gérer les attentes. 

Les donneurs tirent un jeton dans un sac  
et c’est la couleur de celui-ci qui détermine 
le lot ou pas. Par cette tombola, nous 
sommes sûrs d’avoir un petit mot avec  
tous les donneurs (positif ou non). 
Pour la collation, nous offrons en plus  
de l’EFS des fruits bio (pommes, poires, 
bananes).
 
Nous avons mis en place une petite 
tombola gratuite avec comme lots des pots 
de miel de Fontenay-sous-Bois, des pots  
de confiture et des tablettes de chocolat. 

La réussite de nos collectes tient au 
nombre de bénévoles actifs (14) lors  
de l’affichage dans la ville (26 calicots,  
des panneaux aux feux rouges et chez  
les commerçants) et une grande salle, 
toujours la même, avec un gardien heureux 
d’organiser cette journée, qui nous autorise 
à venir la veille pour préparer la salle sur 
son temps libre.
 
Nous avons pu financer nos projets grâce  
à la mairie et à une aide de la députée, 
Madame Laurence Abeille et nous les 
remercions pour leur aide et pour leur 
soutien. 

UD 
94

UD 95
SURVOL DE L’ACTIVITÉ DE 
L’UD 95 POUR L’ANNÉE 2016

gilbert drouart,
président

  

2016 a été une année de transition pleine 
de rebondissements en raison des 
évènements dramatiques intervenus et  
des besoins fluctuants en sang de la société. 
Parmi les faits importants qui ont marqué 
l’année nous pouvons citer :

♦ Les difficultés de renouveler les 
responsables dans les associations 
d’ARGENTEUIL, TAVERNY, VIARMES  
et EAUBONNE.
Plus que jamais il faut rajeunir les cadres 
en faisant adhérer les jeunes dans le 
bénévolat et en leur donnant la motivation 
et la formation pour accueillir les donneurs 
dans les meilleures conditions et en 
recréant au passage le lien social dans  
la population.
♦ Retrouver un nouvel élan sur les 
collectes, en se donnant des objectifs 
d’augmentation du nombre de nouveaux 
donneurs.
♦ Surpasser la lassitude des communes 
pour le renouvellement du label
♦ Assurer une meilleure relation entre  
la FFDSB, l’EFS, les UD et les ADSB.

Le don de sang est un geste qui sauve des 
vies, nous nous en sommes rendus compte 
au cours des attentats récents. C’est aussi  
le don de soi et les malades nous en sont 
reconnaissants.

Plus que jamais, il faut faire adhérer de 
nouveaux membres qu’il faut recruter sur 
les collectes, les forums, les journées santé 
ou autres manifestations en liaison directe 
avec l’EFS. 

Toutes les opportunités sont bonnes pour 
rester en contact avec les responsables 
municipaux, les actions dans les collèges  
et les lycées doivent faire partie de nos 
priorités avec le renouvellement des 
membres.

Garder les meilleurs contacts avec  
les responsables de l’EFS au niveau 
départemental et régional. 

Que 2017 soit une année ou le don de sang 
deviendra un geste naturel et solidaire.

Départ d’IDF de Guy Bouzonie, 
remerciements pour son bénévolat :
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ASSOCIATION  
POUR LE DON DE 
SANG BÉNÉVOLE 
D’AÉROPORTS  
DE PARIS
 
 
daniel bertone
président

L’Association pour le Don de Sang Bénévole 
d’Aéroports de Paris aura, en 2015 comme 
les années précédentes, mis en œuvre  
et poursuivi de nombreuses actions  
de promotion auprès des personnels  
des plateformes parisiennes. 

Le contexte dans lequel s’inscrivent  
ces actions reste toujours aussi difficile  
et résulte : 
d’une part, des contraintes propres à 
l’entreprise lesquelles aboutissent à des 
difficultés accrues pour autoriser les 
candidats au don de sang à quitter leur 
travail le temps de se rendre au 
prélèvement, d’autre part à la difficulté  
de maintenir au sein de l’Association un 
« potentiel » de bénévoles, en activité, ou 
retraités, qui soient en mesure de consacrer 
un peu de leur temps pour l’animation de 
l’ADSB ADP.

Ces deux facteurs ont entrainé une 
moindre mobilisation des candidats  
aux dons de sang. L’ensemble des actions 
conduites aura tout de même permis à 
952 candidats aux dons de se rendre sur  
les divers lieux de collecte proposés par 
l’ADSB aux salariés d’ADP et aux 
volontaires extérieurs. 

Les donneurs de sang sont accueillis : 
d’une part sur deux sites aéroportuaires, 
Orly-Sud et au terminal n°1 de l’aéroport 
Paris Charles de Gaulle, d’autre part sur  
les sites de collectes Cabanel, Les Ulis, 
Avicenne et récemment Evry. 

Ces collectes situées au cœur des aéroports 
d’Orly et de Roissy suscitent toujours 
l’intérêt des donneurs de sang par leur 
proximité de leurs lieux de travail et la 
facilité des accès. 

Les collectes à Orly-Sud sont organisées 
3 fois par an : elles drainaient 
traditionnellement plus de 100 candidats 
au don, mais depuis que l’EFS IDF a réduit 

unilatéralement la plage horaire de la 
collecte, désormais limitée à 14h30, la 
fréquentation de cette collecte se limite 
désormais à environ 70 dons. 

L’Espace Don de CDG implanté dans  
le Terminal 1 depuis 1999, centre de 
prélèvement unique en France, a été ouvert 
en 2016 deux mardis par mois. Il a toujours 
l’ambition de drainer des candidats aux 
dons de sang issus de l’ensemble des 
salariés travaillant sur le site de l’Aéroport 
Charles de Gaulle, dont l’effectif atteint 
100 000 personnes. On répètera, comme 
l’an dernier, que l’ADSB ADP demande 
depuis plusieurs années, sans aucun 
succès, que l’EFS IDF mette en œuvre et 
développe des actions de promotion vers 
les centaines d’entreprises implantées sur 
CDG. Par voie de conséquence ce potentiel 
n’est absolument pas exploité et conduit 
l’EFS IDF à envisager encore la réduction 
du nombre mensuel de jours d’ouverture  
de ce site. Il s’agit là, à notre sens,  
d’un véritable déni des missions de 
l’Etablissement public, tout à fait 
incompréhensible dès lors que la mise en 
œuvre concrète des actions de promotion 
pour lesquelles l’EFS est nationalement 
missionné permettraient un doublement 
des collectes sur l’Espace don de sang.  

A la suite de la fermeture de St-Vincent  
de Paul, très proche du siège social d’ADP, 

l’ADSB ADP a obtenu l’agrément de  
la direction d’ADP pour le site d’Evry. 
Les bénévoles de l’association, dont 
beaucoup sont des retraités (très) actifs, 
consacrent leur temps et leur énergie à la 
promotion du don de sang dans l’entreprise 
ADP forte de plus de 6 800 salariés répartis 
sur 3 aéroports principaux et plusieurs 
plates-formes d’aviation générale en région 
parisienne.

Le pourcentage d’adhérents de l’ADSB ADP 
se maintient à un taux excellent (environ 
20 %) et nos collectes se caractérisent par 
des faibles taux de refus à hauteur de 10 %. 
L’engagement de l’entreprise Aéroports de 
Paris auprès de l’Association reste constant 
au fil des ans. Il permet, malgré les 
contraintes ci-dessus évoquées, de faciliter 
le don de sang en entreprise. Outre les 
moyens mis à la disposition à la fois de 
l’ADSB et de l’EFS, Aéroports de Paris se 
positionne en tant qu’entreprise citoyenne 
et active dans le soutien à une cause 
d’intérêt général et totalement altruiste  
au service de la Santé de nos concitoyens. 

ASSOCIATION  
POUR LE DON  
DE SANG 
BÉNÉVOLE  
PARIS LA 
POSTE / ORANGE
 
 
Jean-pierre Scubin,
Secrétaire général

L’année 2016, c’est pour nous 50 journées de 
collectes éparpillées sur les deux 
entreprises que nous parcourons tout au 
long de l’année. Soit 25 sites au total dont 
10 pour Orange et 15 certes plus modestes 
chez le Groupe La Poste. Les « grosses » 
plates-formes que sont Orange Village et 
Gardens avec près de 5 000 salariés chacune 
ne sont pas forcément les principaux 
volumes de donneurs. Il est parfois 
nécessaire de se déplacer dans les centrales 
de facteurs pour afficher des taux de 
participation corrects par rapport à 
l’effectif du centre.

L’activité de l’association a elle aussi été 
victime des nouveaux principes de 
précautions dictés par le Ministère de la 
Santé via l’EFS tels Zica et le « West Nile 

Virus ». Et si 2500 volontaires, environ, ont 
fréquenté notre association, c’est tout de 
même presque 15 % de moins que l’année 
précédente (et justement, suite à ces 
principes de précaution ce sont moins de 
1900 d’entre eux qui ont pu être réellement 
prélevés).

Deux autres évènements professionnels  
et là l’EFS n’a rien à voir, affaiblissent  
nos résultats. Ce sont la mise en place 
progressive du télé travail (travail à 
domicile) dans les deux entreprises ainsi 
que les TPAS (Temps Partiel Séniors)  
qui sont un peu des départs à la retraite.

La fin de l’année a vu naitre des sites 
prometteurs et qui devraient requinquer 
2017, entendez par là le méga site d’Orange 
Gardens, le nouveau Siège de La Poste 
Lemnys et le nouveau Centre Financier  
de La Banque Postale Bourseul. 2016 a vu 
débarquer l’association sur de nombreuses 
plates-formes de courrier afin de 
sensibiliser au don les facteurs et de les 
conduire sur des sites fixes EFS. L’ensemble 
des arrondissements de la capitale devrait 
être couvert en 2017.

Amusant aussi cette petite course que  
se font les deux sites d’Orange qui sont 
Eastview Bagnolet et Stadium Plaine  
de France, 80 à 85 donneurs chacun avec à 
chaque fois une promotion du don qui fait 
passer l’un devant l’autre et inversement…
Et puis, il y a ces petits centres et on les 
aime qui sont pour n’en citer que quelques-
uns Orange Raspail, LBP Crossing, Orange 
Vanves ou encore la PIC de Villeneuve  

la Garenne. Une moyenne de 45 donneurs 
sur chacun mais ce chiffre représente  
un pourcentage bien aussi correct que  
celui des « géants ».

La certitude qui demeure d’année en  
année est l’indispensable information et 
sensibilisation auprès de chaque salarié(e) 
sur le don du sang et cela sur les sites 
modestes comme sur les sites de plus  
de mille employé(e)s. Encore beaucoup  
de travail pour l’association…



ENGAGE
POUR LA VIE

UN GROUPE
BIOPHARMACEUTIQUE

DE CENTAINES DE MILLIERS DE PATIENTS 
QUI CHAQUE ANNÉE SONT TRAITÉS 
PAR NOS BIOMÉDICAMENTS POUR DES 
MALADIES GRAVES ET SOUVENT RARES.

Le LFB est spécialiste des médicaments issus 
du vivant : les médicaments dérivés du plasma, 
les protéines recombinantes, les anticorps mono-
clonaux et les thérapies innovantes.
Le LFB produit ses médicaments sur 5 sites 
– dont 4 en France – et les commercialise
aujourd’hui dans plus de 40 pays.

Retrouvez-nous sur les réseaux sociaux www.groupe-lfb.com
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